
Высокое звание
В рамках рабочей поездки в Москву Глава Северной 

Осетии Вячеслав БИТАРОВ вручил удостоверение и 
нагрудный знак «Почетный гражданин Республики 
Северная Осетия – Алания» Министру обороны РФ 
генералу армии Сергею ШОЙГУ.

Указ о присвоении высокого звания был подписан в июне 2020 
года. Торжественная церемония состоялась в Национальном центре 
управления обороной России.

– Вы являетесь большим другом нашей республики. В тяжелые 
времена всегда были рядом с народом Осетии. В сентябре 2020 
года во Владикавказе распахнул свои двери новый, современный 
комплекс Северо-Кавказского суворовского военного училища. Это 
стало возможным благодаря вашей активной поддержке, – сказал 
Битаров на торжественной церемонии.

Он подчеркнул, что звание почетного гражданина республики 
присвоено Министру обороны РФ в знак глубокой благодарности 
от жителей Северной Осетии, и пожелал Сергею Шойгу крепкого 
здоровья, успехов и новых свершений во благо России.

Сергей Шойгу оказывал профессиональную помощь и личную 
поддержку народу Северной Осетии, находясь на различных долж-
ностях. Внес большой вклад в стабилизацию ситуации, связанной с 
грузино-осетинским конфликтом 90-х годов. Благодаря активному 
участию всего состава МЧС в зоне конфликта в течение многих лет 
сохранялась стабильность, обеспечивалась безопасность, дела-
лось все необходимое для укрепления мира и межнационального 
согласия.

Сергей Шойгу оказывает серьезное содействие в развитии во-
енной инфраструктуры и военно-патриотического воспитания под-
растающего поколения Северной Осетии.

Звание «Почетный гражданин Республики Северная Осетия – 
Алания» присваивается пожизненно гражданам за выдающиеся за-
слуги в различных сферах, а также за мужество, героизм, смелость 
и отвагу при выполнении служебного и гражданского долга.

Лица, удостоенные этого звания, считаются почетными гостями 
Северной Осетии на праздниках, торжественных мероприятиях, 
проводимых органами государственной власти республики.

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства РСО–А.

ОТРАБОТАЛИ С «ПЛЮСОМ»
Вчера коммерческий 

директор – 
председатель 
совета директоров 
АО «Крон» Олег 
КОЧЕНОВ на встрече 
с журналистами, 
прежде чем рассказать 
о нынешних трудовых 
буднях предприятия, 
кратко напомнил его 
историю:

– Для выполнения поставленных 
задач по новым видам полимерных 
материалов в 50-е годы прошлого 
века был создан Научно-исследо-
вательский институт электронных 
материалов (НИИЭМ).

В дальнейшем для организации 
промышленного выпуска поли-
мерных материалов в 1967 году 
открылся завод при НИИЭМ. А с 21 
июля 1989 года предприятие было 
преобразовано в самостоятельное 

и получило название «Крон».
Основной специализацией пред-

приятия являлось изготовление 
полимерных материалов для элек-
тронной, электротехнической и 
других отраслей промышленности. 
Период с 1973 по 1982 год для заво-
да был временем расцвета. Здесь 
ежегодно осваивали и внедряли 
по 10–15 новых материалов и тех-
процессов на основе разработок. 

НИИЭМ удерживал высокие темпы 
роста объемов производства. В 
результате к 1990 году номенкла-
тура продукции завода составляла 
около 250 наименований.

«Крон» специализировался на хи-
мическом обеспечении электронной 
промышленности минобороны. Но, 
к сожалению, объемы по спецма-
териалам с каждым годом снижа-
лись, и поэтому мы в 2000-х годах 
сконцентрировались на товарах 
народного потребления. Это по-
лимерные трубы, термоусадочные 
пленки, гибкая упаковка – пакеты 
с логотипом заказчиков и серий-
ные пакеты. Благодаря переходу 
на гражданские позиции, объем 
которых составляет порядка 90% 
производства, до сих пор можем 
поддерживать свои здания, со-
оружения в надлежащем порядке. 

Что касается численности пер-
сонала, то на заводе в 1990 году 
работали 1600 человек. Сегодня – 
50, из которых 10–12 – сотрудники  

охраны. Задействовано порядка 
20% площадей, да и из них 7–8% 
– арендаторы. Но это было до пан-
демии. Теперь же и они покинули 
завод. Держимся за счет опытных 
специалистов. Однако большин-
ство – люди возрастные, поэтому 
находятся на «удаленке». Тем не 
менее определенные производ-
ства работают в круглосуточном 
режиме. 

Хотелось бы отметить, что пра-
вительство республики в лице мин-
промтранса и минэкономразвития 
всегда готово прийти на помощь. 
Мы постоянно чувствуем их под-
держку. 

Несмотря на известные слож-
ности прошлого года, отработали 
с «плюсом» в сравнении с 2019 
годом, хотя и с небольшим. Будем 
надеяться на лучшее, – подытожил 
директор.

Записал Марат ГАБУЕВ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

Обрезка деревьев: 
профилактика или...

Евгений ГРИДНЕВ, доцент кафедры техниче-
ской безопасности и безопасности жизнедея-
тельности СКГМИ:

– Методы зеленого строительства должны спо-
собствовать озеленению. Но на деле соответству-
ющие службы зачастую ведут обрезку деревьев не 
только там, где проходят электрические провода, 
но и в «спокойных» зонах. А разве увеличивает 
«зеленые легкие» города обрезка, при которой 
остаются пни высотой в 2 метра? Конечно, спили-
вать мешающие проводам ветки старых деревьев 
в целях безопасности людей нужно. Но делать это 
следует профессионально. И поручать эту опера-
цию людям, знающим свое дело. 

Аслан КУЛАЕВ, главный агроном Управления 
сельского хозяйства Ардонского района: 

– Я помню, как возмущались люди после того как 
были обрезаны деревья на проспекте Мира во Вла-
дикавказе. Не меньше возмущений было и в моем 
Ардоне, когда значительно «укоротились» деревья 
на аллее в центре города. И были неправы, потому 
что это была санитарная рубка, необходимая, что-
бы деревья прожили дольше и радовали нас своей 
красотой. Я думаю, что периодически такие работы 
проводить нужно, но – со знанием дела.

Ирбек ХАЧИРОВ, с. Лескен:
– Своевременное удаление больных побегов яв-

ляется мерой борьбы с распространением болезни 
и гибелью целого дерева. Во-вторых, поддержание 
и улучшение кроны придает растению более при-
влекательный вид.

Но этой профилактической работой должен 
заниматься сведущий человек. Если процедура 
будет проведена не по правилам, без соблюдения 
последовательности, можно сильно навредить, 
привести даже к гибели целого дерева.

Юлия АКСЕНОВА, филолог, г. Моздок:
– Или варварство какое-то! Я – пешеход. Ходить 

по Моздоку – занятие не для людей со слабыми 
легкими и сердцем. Температура в тени – до 40 

градусов. И той тени все меньше и меньше: пилят 
деревья под предлогом того, что они уже гнилые, 
ветхие. На самом деле никто с природоохранными 
структурами даже не считается, ведь деревья, 
кустарники, их ветки мешают «обзору» водителей, 
нависают над проводами и фонарями, предпри-
нимателям закрывают рекламные щиты, нужны 
«карманы» – места для парковок автомобилей 
клиентов и сотрудников и т.д. А еще за удаленное 
дерево пильщикам хорошо платят. Так что всем 
хорошо, кроме пешеходов. Посадить дерево в Моз-
доке и вырастить проблематично: нужно спросить 
разрешения у местной власти – найти свободное 
место, купить саженец, посадить и поливать 3-4 
года, чтобы прижился… 

Анатолий ЕРМОЛОЕВ, садовник, ландшафт-
ный дизайнер:

– Каждый год спиливают ветки, задевающие 
электрические и телефонные провода. Но при 
этом оставляют деревья с ясно различимыми 
плодовыми телами грибов на стволе, густые 
заросли, мешающие водителям на подъезде к 
перекресткам видеть складывающуюся дорож-
ную ситуацию.

Также напоминаю, что закрашивание срезов 
ветвей предотвращает заражение грибами, разру-
шающими древесину, различными болезнями. Да 
и зимой при сильных морозах помогают защищать 
дерево. Но это почему-то не делается.

Иван АНТИПЕНКО, пенсионер:
– Там, где сырой климат, при котором все-

возможные болезнетворные организмы цветут 
пышным цветом, обрезка необходима – это важ-
ная часть здорового образа жизни деревьев. 
Она усиливает рост, заставляет обмен веществ 
протекать интенсивнее, при этом растение само-
стоятельно борется с болезнями. Если крона пра-
вильно сформирована, каждая веточка купается в 
солнце, а плоды, если речь о плодовых деревьях, 
получаются более яркими и сладкими.
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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 3 февраля 
по республике ожидаются переменная облачность, без 

осадков, утром местами туман, гололед. В горах выше 2000 м 
лавиноопасно. Температура воздуха по республике 1–12, местами 

в предгорьях 16–18, во Владикавказе 16–18 градусов тепла. 
75.90 91.62+0,40

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ СИТУАЦИЯ С КОРОНАВИРУСОМ. По 
состоянию на 8:00 2 февраля число зараз-
ившихся коронавирусом нового типа в Се-
верной Осетии выросло за сутки до 14630 
человек. Об этом во вторник сообщили в 
пресс-службе Управления Роспотребнадзо-
ра. «Всего COVID-19 подтвержден у 14630 
человек  (+59 за сутки), из них 13895 выздо-
ровели», – говорится в сообщении.

♦ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ФИНАНСЫ. Север-
ная Осетия получит порядка 3,4 млн рублей 
на специальные выплаты медицинским ра-
ботникам за выявление у граждан онколо-
гических заболеваний. Распоряжение о вы-
делении средств Территориальным фондом 
обязательного медицинского страхования 
(ТФОМС)подписал Премьер-министр Рос-
сии Михаил Мишустин. Всего ТФОМСом из 
федерального бюджета выделено 1,1 млрд 
рублей.

♦ РАЗРАБОТКА СОГПИ. В Кабардино-
Балкарию направлено более 300 учебных 
пособий по осетинскому языку. Для учащихся 
1–5-х классов средней общеобразовательной 
школы селения Озрек приобретены 170 книг 
и 148 рабочих тетрадей. Пособия разрабо-
таны на кафедре ЮНЕСКО по полилинг-
вальному и поликультурному образованию 
Северо-Осетинского государственного пе-
дагогического института под руководством 
Тамерлана Камболова.

♦ ВЕСНА БЛИЗКО. Одним из признаков 
приближения весны считается появление 
одного из любимых растений многих жите-
лей республики – черемши. Старт сезона 
из-за погодных условий в этом году начался 
чуть раньше обычного. Согласно последним 
данным розничная цена на «медвежий лук» 
держится в районе 450–500 рублей, старто-
вали продажи с 1000. В будущем традиционно 
ожидается снижение. Растение привозят из 
Тарского, Сунжи, Адыгеи.

♦ ВОЗВРАЩЕНИЕ БАТРАЗА. В Северной 
Осетии нашелся переднеазиатский леопард 
Батраз, сигналы от спутникового ошейника 
которого перестали поступать более трех 
месяцев назад. 30 января он был замечен 
возле дороги в одном из ущелий, очевидцам 
удалось его заснять на смартфон. Специ-
алисты продолжают следить за выпущенной 
самкой леопарда Агундой. В настоящее вре-
мя известно, что она успешно сформировала 
свой участок обитания и после выпуска пре-
одолела в Осетии в общей сложности 867 км.

Пульс республикиПульс республики

Курьеры пошли 
на посадку

Человек из поколения 
победителей

Соблюдайте 
масочный 
режим!

В следующем 
номере:

восход  7:12
заход  17:16

долгота дня  10:04
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ПРОТИВ ТОПОЛЕЙ – КАТОК?
Вот уже неделю горожане ходят по улицам 

Владикавказа, сопровождаемые визгом бензопил: 
АМС начала очередную кампанию по обрезке 
и вырубке аварийных зеленых насаждений. 
Между тем горожанам вид деревьев-обрубков не 
по нраву и о своем недовольстве они не только 
говорили в социальных сетях, но и высказались 
на прошедшем вчера совещании, посвященном 
вырубке и обрезке деревьев. 

Открывая совещание, глава 
МО «г. Владикавказ» Русланбек 
Икаев сразу подчеркнул важ-
ность происходящего:

– Парк – это историческая и 
культурная ценность города, его 
жемчужина, поэтому все про-
исходящее с ним не может не 
волновать горожан.

По его словам, цель совеща-
ния, которое собрало как пред-
ставителей всех городских 
служб и властей, так и незави-
симых экспертов, журналистов, 
неравнодушных горожан – об-
судить сложившуюся ситуацию 

и услышать мнение всех сторон. 
О проведенных работах расска-

зал глава АМС г. Владикавказа 
Тамерлан Фарниев, который 
сообщил, что  в АМС поступает 
большое количество заявлений 
от граждан на спил и обрезку де-
ревьев, которые стараются про-
водить в порядке очередности.

– Каждое такое дерево – это 
аварийная ситуация во время сти-
хии. Все знают, какие у нас ветра 
и к каким последствиям это может 
привести. Что касается террито-
рии нижнего парка, то там стоит 
каток, который стал подарком 

для наших маленьких граждан, 
да и не только для них. Место 
всем полюбилось, и мы планируем 
дальше его развивать. Поэтому 
во избежание несчастных случа-
ев там была проведена обрезка 
деревьев. Как вы помните, в про-
шлом году у нас уже произошел 
несчастный случай, когда при па-
дении дерева пострадал ребенок. 
Что касается вида обрезки, то мы 
обратились к истории, подняли 
даже фотографии, как выглядел 
проспект в 1930-е годы, и там точ-
но такая же обрезка. Омолажива-
ющая обрезка делается раз в 3–4 
года, и как мы видим, деревья вос-
станавливаются. Если говорить о 
спиленных деревьях, то каждое 
из них было обследовано специ-
алистами, которые признали их 
аварийными. 

Мнение Тамерлана Фарниева 
поддержали и специалисты по 
озеленению. Так, главный спе-
циалист, эколог МУК «ВладЛес-
Экология» Георгий Бондовкин 
сообщил, что специалисты пред-
приятия действительно прово-
дили обследование по поручению 
АМС г. Владикавказа, и спилен-
ные деревья имели повреждения 
ствола, а именно дупла, гниль 
и др. Также он рассказал, что 
спилены были черные тополя, 
чей возраст близился к 70 го-
дам, которые были высажены 
в 1950–1960 годы. Между тем 
это критический возраст, после 
которого дерево начинает пред-
ставлять угрозу, т.к. теряет свои 
механические свойства и подвер-
гается болезням. 

(Окончание на 2-й стр.)

ГОРЯЧАЯ ТЕМАГОРЯЧАЯ ТЕМА



Модель республики 
ôîðìèðóåòñÿ íà äóõîâíîñòè è êóëüòóðå
В  гамме чувств и эмоций, связанных с 

прошедшим юбилеем,  есть такие, которые 
превалируют над остальными

Маятник влево, маятник вправо. 
Стрелки часов отсчитывают время. 
Движение, непрерывное движение. 
Без него никак, ведь оно и есть жизнь! 
125 лет – главной библиотеке Осетии, 
старейшей на Северном Кавказе, моей 
Библиотеке. «Моей» не в смысле пре-
тензий на роль хозяйки, а от ощущения 
огромной духовной связи с Библиоте-
кой, сопряженной с невероятной за 
нее ответственностью. Именно это, по 
моему разумению, и дает мне право на-
зывать ее моей. А еще – использовать 
из отпущенного мне времени на долж-
ности руководителя каждую минуту ради ее блага, успокаивая 
себя незамысловатой формулой: «Это просто путь! Наслаждайся 
и помни, что многое получится, только если ты научишься смо-
треть на все сквозь собственную небезупречность».

Серпантины прошедших тринадцати директорских лет были 
временем контрастов, наполненных набором чувств, событий, 
историй, которые трепетно хранит в себе память. Они не принесли 
окрыленного самоощущения, желанного баланса и гармонии, но 
позволили уверовать в то, что есть любовь и благодарность. Моя 
библиотека – это много-много «люблю» и бесконечная благодар-
ность каждому причастному к ее судьбе,  тем, кто  объединен 
одной общей целью – вернуть людям посредством книги духовное 
беспокойство, потому что без этого  жить человеку невыносимо. 

Глубочайшее наше почтение и низкий поклон Варваре Григо-
рьевне Шредерс и Коста Левановичу Хетагурову, чьими усилиями 
во Владикавказе 125 лет назад была создана первая общедо-
ступная библиотека.

Бесконечная благодарность людям, которые верой и правдой 
служили ей на протяжении ее долгой истории. Нам  близки все, 
нам понятны и дороги все! Они ушли, но оставили мелодию души, 
которая началась с самой верхней ноты «до» и продолжилась 
безупречно исполненным крещендо. Это не отзвеневшая ме-
лодия, – она созвучна нам, постижима и понятна. И становится 
очевидно, что мы – их часть, что благодаря этой мелодии сегодня 
рождаются наши мотивы со своей гармонией, со своим ритмом, 
со своим шорохом, со своим шелестом, со своими радостью и 
грустью, которые звучат как убеждение, что мы сделали лучший 
выбор, и в нашем исполнении Осетия услышит еще много под-
линных и истинно хороших мелодий!

Наши читатели... Мы любим их всех – улыбчивых и хмурых, 
вдумчивых и неискушенных, открытых, готовых к общению и 
недоверчивых, пытливых и придирчивых, нетерпеливых и нето-
ропливых, сосредоточенных и рассеянных... Все без исключения, 
что делается нами – это для них, через них, к ним, ради них.

Самые нежные слова – в адрес друзей библиотеки! Их много. 
Они – всегда счастье, спокойствие и отдохновение. Они – новые 
краски в нашей собственной палитре, новые эмоции, новые впе-
чатления. Для нас так важно знать, что они есть!

Искреннее признание в любви и благодарность моим сегодняш-
ним коллегам, которые – не только часть моей профессиональной 
биографии, но и неотъемлемая и бесконечно важная составля-
ющая моей жизни. Мы все очень разные, но все очень нужны 
друг другу! Любое дело – наше общее дело. Мы все вместе изо 
дня в день занимаемся любимым, спокойным, поступательным, 
совместным творчеством. На нашем вдохновении рождаются 
поистине прекрасные и нужные «вещи». Не всегда бывает легко, 
но… легко можно только лететь в пропасть, а в гору подниматься 
всегда тяжело.

Наш сегодняшний успех был бы невозможен без участия 
людей, призванных определять модель роста  республики, 
базовые принципы ее развития, четко осознающих, что духовный 
примат в жизни общества, как отмечал известный философ, 
принадлежит именно культуре. Что не в политике и даже не в 
экономике, а в культуре осуществляются цели общества и его 
качество измеряется именно уровнем культуры. 

Спасибо главе республики В.З. Битарову, председателю 
правительства Т.Р. Тускаеву за внимание к культуре, за ком-
петентность в вопросах, касающихся ее библиотечной отрасли, 
за позицию, ориентированную на решение проблем, а не на 
формальные бюрократические процедуры.

Особая благодарность – человеку, курирующему в правитель-
стве эту непростую отрасль, – заместителю председателя  И.С. 
Азимовой. В многообразном пространстве новых возможностей 
и таящихся в них опасностей она делает все, чтобы точно рас-
ставить приоритеты и определить главные рычаги, посредством 
которых можно развернуть библиотеки республики на иннова-
ционный путь развития. Разработка взвешенной, обоснованной 
и четко структурированной «Стратегии развития библиотек 
РСО–А на 2021–2024 гг.» – исключительно инициатива Ирины 
Азимовой, ее собственное понимание того, что на положитель-
ный эффект во вверенной ей отрасли можно рассчитывать толь-
ко тогда, когда четко понимаешь, что культура – это не что иное, 
как создание общественного блага, и все, что происходит в ней, 
должно быть сориентировано именно на это. И здесь решающую 
роль играет ее способность видеть проблемы, ее опора на библи-
отечных специалистов в поиске путей решения этих проблем, ее 
доверие к ним, требовательность, способность слышать и откли-
каться, ее готовность к встрече для обсуждения возникающих  
вопросов... Не могу не отметить живой интерес и отклик Ирины 
Султановны на проекты, инициированные главной библиотекой 
Осетии, направленные на формирование «читающей» среды и 
гуманизацию общественного пространства – открытие семейных 
библиотек в торгово-развлекательных центрах г. Владикавказа 
и формирование гуманитарных классов в школах республики.

Спасибо министру культуры Эльбрусу Кубалову за то, что 
всегда рядом, что ни одна просьба не остается без внимания и 
его участия.  

Только такими объединенными усилиями мы сможем сделать 
многое. Пусть и дальше наше общее неравнодушие склады-
вается, взаимно дополняя друг друга, в содружество людей, 
делающих одно общее и очень важное  для республики дело!.. 

Ирина ХАЙМАНОВА,
директор ННБ РСО–А.

БЕРЕЧЬ ЗДОРОВЬЕ
Глава Северной Осетии Вячеслав БИТАРОВ принял участие в массовой 

вакцинации населения от новой коронавирусной инфекции. Она 
прошла на базе городской поликлиники №1. Перед началом процедуры 
руководитель республики прошел медицинский осмотр, который 
подтвердил отсутствие противопоказаний для прививки. Затем он 
получил первый компонент вакцины «Спутник V».

– Жители республики активно участвуют 
в процессе вакцинации. Сегодня я решил 
также присоединиться к кампании и сделать 
прививку от COVID-19. Эта мера необходима, 
чтобы защитить себя и своих близких. Меня 
предупредили о правилах подготовки к про-
цедуре и соблюдении необходимых ограниче-
ний после нее. Через 21 день сделаю вторую 
прививку. В наше время нужно использовать 
все средства для защиты от коронавируса. 

Выражаю благодарность медицинскому пер-
соналу поликлиники за высокий профессио-
нализм, – сказал Вячеслав Битаров. 

Отметим, что прививка от коронавируса 
является бесплатной и добровольной. В Се-
верной Осетии планируется привить около 
30% населения к апрелю текущего года. На 
территории республики развернуты 11 пун-
ктов вакцинации на базе лечебно-профилак-
тических учреждений, а также передвижной 

пункт и мобильные выездные бригады. На 
сегодняшний день вакцину получили 2106 че-
ловек, ни в одном случае побочные эффекты, 
повлекшие ухудшение состояния, зафиксиро-
ваны не были.

Данная процедура поможет выработать 
коллективный иммунитет, что позволит 
минимизировать риски распространения 
пандемии.

Напомним, с 18 января по поручению Пре-
зидента РФ Владимира Путина в России 
началась массовая вакцинация населения от 
новой коронавирусной инфекции.

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства РСО–А.

Миллиарды 
на развитие
Вчера под председательством 

Таймураза ТУСКАЕВА в режиме 
видеоконференции прошло заседание 
правительства республики. На нем 
было рассмотрено полтора десятка 
вопросов, главными из которых 
стали программы по выполнению 
национальных проектов и 
социально-экономического развития 
муниципальных образований.

Руководитель администрации главы и прави-
тельства Рустем Келехсаев внес предложения 
по ряду кадровых назначений и проект изменений 
в Закон о Правительстве РСО–А.

Министр здравоохранения Тамерлан Гогичаев 
доложил о внесении изменений в госпрограмму 
развития отрасли в ближайшие три года. Общий 
объем выделяемых средств превышает 1,2 млрд 
руб. В этот период должны быть построены 7 
объектов, 4 реконструированы и 9 капитально 
отремонтированы. Значительные средства будут 
выделены на закупку медицинских изделий и ав-
тотранспорта.

Комментируя изменения, Таймураз Тускаев 
отметил необходимость как можно быстрее при-
ступить к разработке документации, требующей-
ся для начала работ, а также провести полную 
инвентаризацию имеющихся в медучреждениях 
расходных средств и медизделий. Обеспечение в 
достаточном количестве транспортом председа-
тель правительства назвал важнейшим условием 
оказания жителям отдаленных сел своевременной 
медпомощи.

О порядке расходования денежных средств по 
выполнению федеральных проектов «Современ-
ная школа» и «Цифровая образовательная среда» 
доложила министр отрасли Людмила Башарина. 
Подытоживая сказанное, премьер-министр от-
метил огромную социальную значимость сферы 
образования: «В свое время мы выигрывали кос-
мические гонки за школьной партой. Сегодня нам 
надо развивать и укреплять эти традиции. Недавно 
я ознакомился с работой школ в трех районах и 
хочу поблагодарить министра за хорошее взаимо-
действие с органами местного самоуправления».

Вместе с тем Таймураз Тускаев высказал не-
удовлетворение уровнем работы мобильного 
кванториума в Дигорском районе и поручил мини-
стерству и районным органам сферы образования 
сосредоточиться на работе по повышению профес-
сиональной подготовки школьных кадров.

Министр экономического развития Казбек 
Томаев представил на утверждение правитель-
ства инвестиционную программу до 2023 г. И 
только в текущем году ее объем составляет свыше 
5,1 млрд руб., из которых 4,6 млрд – федеральные 
средства. Они пойдут на строительство и рекон-
струкцию сельских водопроводных сетей и дорог, 
детских садов, школ, медпунктов, домов культуры, 
учреждений детского творчества, спортивных объ-
ектов и разработку будущих подобных проектов.

Второй вопрос, озвученный министром, касался 
программы развития с. Батако до 2023 г., разрабо-
танной по поручению главы республики Вячеслава 
Битарова. За три года в селе появятся новые дет-
ский сад, Дом культуры, дорога, детская игровая 
площадка, инфраструктура для придорожной тор-
говли, капитально будет отремонтирована школа.

И совершенно новым пунктом в подобных про-
граммах станет финансовая поддержка малоиму-
щих граждан и предпринимательства. На все эти 
цели выделено почти 349 млн руб.

Председатель правительства назвал программу 
очень важным инструментом поддержки села, на-
правленным на развитие не только инфраструкту-
ры, но и производства, предпринимательства и за-
нятости. Все это в комплексе обеспечит значитель-
ное повышение уровня жизни и доходов сельчан. В 
связи с этим Таймураз Тускаев поручил разрабо-
тать подобные программы по всем муниципальным 
образованиям. Он также отметил растущую долю 
республиканского софинансирования проектов, а 
также привлечение внебюджетных источников, но 
при этом призвал ведомства активнее привлекать 
и средства федеральных программ.

Первый замминистра сельского хозяйства и про-
довольствия Казбек Марзоев представил сразу 
несколько вопросов по развитию отрасли, среди 
которых были поддержка производителей, строи-
тельство жилья и благоустройство сел.

Таймураз Тускаев отметил, что поддержка 
производителей – важнейшая мера стимулиро-
вания сельхозпроизводства. Так, в прошлом году 
рост производства в республике составил 20%, 
а в сельском хозяйстве – более 14%. «Это надо 
закреплять, – призвал премьер-министр своих 
коллег, – и работать с грантополучателями, под-
нимать культуру производителей. Их финансовая 
поддержка позволит увеличить производство, 
хранение и переработку продукции. Также необ-
ходимо строить жилье не только для фермеров, 
но и для работников социальной сферы – врачей, 
учителей. Это одна из важнейших составляющих 
развития села».

В заключение обсуждения вопроса председа-
тель правительства поручил провести во всех 
районах совещания с их руководством и предпри-
нимателями по проблемам развития отрасли.

Следующим вопросом повестки дня стало ут-
верждение мер по восстановлению уровня тру-
довой занятости населения республики. Руко-
водитель службы занятости Альбина Плаева 
перечислила большой перечень таких мер, среди 
которых были переобучение, стимулирование 
создания новых рабочих мест и другие. 

«Трудовая занятость населения – главная задача 
власти и комплексная ответственность всех ее под-
разделений, поэтому данный документ является 
очень важным для республики. В его реализации 
должны участвовать все ведомства, а также ра-
ботать над повышением неформальной занятости 
жителей», – сказал Таймураз Тускаев.

Руководитель региональной службы по тарифам 
Алан Кумаритов доложил о необходимости из-
менений в положение о службе в связи с наделе-
нием ее федеральным законодательством новыми 
полномочиями. Премьер-министр отметил, что это 
позволит упростить процесс передачи новых объ-
ектов в эксплуатацию.

По поводу одного из последних вопросов по-
вестки дня – о передаче Ирафскому району Дома 
культуры в с. Ахсарисаре – Таймураз Тускаев под-
нял проблему больших задержек с оформлением 
документов на готовые сооружения. В связи с этим 
он дал строгое указание всем готовить документы 
своевременно и исключить ситуацию, когда они 
годами «гуляют» по ведомствам уже после завер-
шения строительства.

Всеволод РЯЗАНОВ.
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ВАКЦИНАЦИЯВАКЦИНАЦИЯ

ПРЕСС-ПОДХОДПРЕСС-ПОДХОД

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕВ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

«Разработка взвешенной, обоснованной 
и четко структурированной «Стратегии 

развития библиотек РСО–А на 2021–2024 гг.» – 
исключительно инициатива Ирины Азимовой, ее 
собственное понимание того, что на положительный 
эффект во вверенной ей отрасли можно 
рассчитывать только тогда, когда четко понимаешь, 
что культура – это не что иное, как создание 
общественного блага, и все, что происходит в ней, 
должно быть сориентировано именно на это.

«Наши читатели... Мы любим их всех 
– улыбчивых и хмурых, вдумчивых и 

неискушенных, открытых, готовых к общению 
и недоверчивых, пытливых и придирчивых, 
нетерпеливых и неторопливых, сосредоточенных 
и рассеянных... Все без исключения, что делается 
нами – это для них, через них, к ним, ради них.

РАЗМЫШЛЕНИЯ ПО ПОВОДУРАЗМЫШЛЕНИЯ ПО ПОВОДУ

Замечания 
не выявлены
Общественный совет республики 

проконтролировал работу первой 
поликлиники.

Руководитель территориального органа 
Росздравнадзора по Республике Северная 
Осетия – Алания Ольга Давыдова во время 
пресс-подхода отметила:

– Нашу организацию отличает конструктивная 
и эффективная работа совместно с органами 
Росздравнадзора. Вопросы, которые постав-
лены сегодня, актуальны. Это вакцинация и 
хранение лекарственных препаратов, которые 
получают пациенты с коронавирусной инфек-
цией. Состоялась проверка условий хранения 
лекарственных средств. Понятно, что советы 
общественных организаций носят рекоменда-
тельный характер. Но тем не менее как раз-таки 
эти рекомендации и ложатся в основу нашей 
контрольно-организационной деятельности.

Замечаний к первой поликлинике у нас нет. 
Те наименования лекарственных препаратов, 
которые должны применяться при лечении ко-
ронавирусной инфекции, имеются в наличии в 
этом медицинском учреждении. Накануне были 
проверены и условия хранения, они не измени-
лись. Отрадно, что, хотя  персонал поликлиники 
сегодня и не был предупрежден о том, что будет 
проводиться рейд, все были готовы, все на ме-
стах и владеют всеми необходимыми навыками.

Ежедневно мы получаем информацию от 
руководства поликлиники о наличии вакцины. 
Если же какие-то недочеты все же обнаружат-
ся, то проверка будет инициирована вновь  и 
согласована с Прокуратурой РСО–А.

Эксперты также планируют посетить каби-
неты вакцинации населения.

З. КАЙТОВА.

Маршрутизация изменится
О том, в каком режиме работает «скорая», 

журналистам рассказала заместитель глав-
врача РКБСМП по филиалу «Станция скорой 
медицинской помощи» Зинаида Бекузарова. 
Она отметила, что информация об этом до-
водилась до населения регулярно. В связи с 
пандемией менялась и маршрутизация. «Еже-
недельно минздрав вводит нас в курс дела, 
чтобы мы четко выстраивали свою работу. 
В основном пациентов с острыми сердечно-
сосудистыми патологиями мы отправляем в 
Беслан. В Ардон – с сочетанной травмой и 
нейрохирургическими заболеваниями, с ин-
фекционными заболеваниями и травмами – в 
Алагир. Терапевтическую помощь оказывает 
та больница, которая дежурит – железнодо-
рожная или районные, Пригородная либо 
Правобережная. По этой маршрутизации мы 
четко и работаем. Хочется довести также до 
населения, что травмпункт находится на ул. 
Шмулевича», – рассказала она.

Ранее, когда приходилось обслуживать 
порядка 1200–1300 вызовов в сутки, по рас-
поряжению главы республики число было 
увеличено до 45 бригад. «Спасибо студентам 
СОГМА и медколледжа. Сейчас, учитывая, 
что количество обращений идет на убыль, мы 
перешли на режим работы 35 бригад в сутки 
по городу, в районах же – пока по-прежнему. 
Ковидных больных принимает КБСП».

Напомним, 8 февраля по решению Прави-
тельства и Минздрава РСО–А маршрутиза-
ция изменится: «Благодаря этому нам станет 
легче работать. В каком плане? В том, что 
оперативность обслуживания ускорится, 
ведь на отправку пациентов в районы уходи-
ло много времени». 

Напомнила врач и о том, что автопарк «ско-
рой» периодически обновляется. Имеется 
и оборудование, необходимое для полно-

ценной работы. Укомплектован и кадровый 
резерв, сегодня врачей хватает.

Кроме того, Зинаида Бекузарова порадова-
ла тем, что обращений по поводу пневмонии 
становится меньше. «Но расслабляться я 
бы не советовала. Потому что этот вирус 
непредсказуем. Тем более учитывая наши 
погодные условия, менталитет. Обращаясь 
к населению, призываю всех продолжать 
соблюдение масочного режима, реже по-
сещать места массового скопления людей», 
– сказала доктор.

Бекузарова также отметила, что ни одно 
обращение, связанное с осложнениями после 
вакцинации на пульт «скорой» не поступало.

Залина ГУБУРОВА.

ПРОТИВ ТОПОЛЕЙ – КАТОК?
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

С этим мнением категорически 
не согласился инженер лесного 
хозяйства, педагог Северо-Кав-
казского лесного техникума, ден-
дролог Роальд Каупуш:

– Зачем вы пригласили меня 
смотреть на эту хиросиму?! У меня 
испортилось настроение, – эмо-
ционально начал он свое высту-
пление. – Юридически мы имеем 
дело с древесно-кустарниковой 
растительностью, которая яв-
ляется полной собственностью 
владельца земли, на которой она 
находится. И этот владелец может 
распоряжаться ее жизнью и смер-
тью. С биологической точки зрения 
после осмотра я могу сказать, что 
впервые вижу ряд пней тополя 
без сердцевидной гнили. Меня 
это поразило! А потом я понял, что 
это семенные экземпляры, кото-
рые могут жить и 200, и 300 лет. 
Они, в отличие от питомниковых 
тополей, почти не подвержены 
гнили. В данном случае лишь у од-
ного тополя я увидел центральную 
гниль. Но у тополя она развивается 
медленнее, чем прирастает само 
дерево. Поэтому к ним была одна 
претензия – пух, который сам по 
себе не является аллергеном, но 
аккумулирует на себя аллергены 
других растений. С точки зрения 
биологической это были величе-
ственные растения, каждое из ко-
торых давало в атмосферу объем 
кислорода, сравнимый с гектаром 
луга. В нашем городе, где воздух 
в основном застойный, нет таких 
ветров, как в Моздоке, потеря та-
кой площади фотосинтеза должна 
быть учтена. 

Из выступления специалиста 
выяснилось, что на базе лесного 
техникума имеется оборудование 
для определения возраста подоб-
ных растений, а также наличия у 
них заболеваний. Пользовались ли 
подобным оборудованием при ис-
следовании деревьев специалисты 
из АМС, осталось неясным. Также 
Роальд Каупуш сообщил, что, по его 
мнению, такая степень обрезки, ко-
торая сейчас производится, недо-
пустима, т.к. оказывает негативное 
влияние даже не на крону растения, 
а на корневую систему, которая из-
за подобного влияния уменьшается. 
Кроме того, он сказал, что необхо-
димо производить покраску срезов, 
т.к. это предотвратит заражение 
деревьев грибком.

С ним согласились и другие спе-
циалисты, которые указали, что 
необходимо проводить не глубо-
кую обрезку, которая является 
экстренной мерой, а постоянную 
систематическую работу по уходу 

за зелеными насаждениями. 
Одним из важных вопросов, 

поднятых на совещании блогером 
Аликом Пухаевым, стал вопрос 
о термине «омолаживающая об-
резка». 

– Я хотел бы обратиться к эко-
логам за пояснением, – начал он. 
– Если мы пройдем с вами на на-
бережную Терека в районе ул. 
Яшина, то увидим, что от дере-
вьев оставили только стволы. В 
рамках омолаживающей обрезки 
согласно законодательству об-
резается не более 30 % кроны. 
Когда отправляется бригада на 
обрезку, ей, наверняка выдается 
техническое задание (ТЗ). Я хочу 
увидеть эту бумагу, хочу понять, 
соответствует ли это ТЗ законода-
тельству и выполняют ли рабочие 
это ТЗ в точности или же делают, 
как им проще: срезая все до голо-
го ствола. Вы сами говорите, что 
если сильно обрезать крону, то 
корневая система умирает, то есть 
дерево легче валится от ветра. 
На набережной, где эта аллея, 
которую обкорнали, есть склон. 
Этот склон держали корни дере-
вьев, сейчас он осыпается. Просто 
пойдите и посмотрите! А потом по-
интересуйтесь, что такое критерии 
омолаживающей обрезки.

Между тем территория Цен-
трального парка культуры и от-

дыха им. К.Хетагурова являет-
ся памятником природы, о чем 
присутствовавшим напомнил 
первый заместитель главы МО 
«г. Владикавказ» Тимур Караев. 
Он привел в пример два паспорта 
памятника природы, в которых 
указаны границы территории. При 
этом на примере официального 
паспорта 2018 года обратил вни-
мание собравшихся на следующую 
цитату: «Древесно-кустарниковые 
породы имеют удовлетворитель-
ное состояние, без признаков бо-
лезней и гибели пород». Эта ци-
тата из официального документа 
доказывает не только то, что на 
момент 2018 года все деревья на 
обширной территории парка не 
нуждались ни в обрезке, ни в сно-
се, но и то, что АМС имела дело с 
памятником, то есть, должна была 
согласовывать свои действия с Ми-
нистерством природных ресурсов и 
экологии РСО–А. 

Равно как должна была полу-
чить согласования на свои дей-
ствия и с Комитетом по охране 
объектов культурного наследия, 
т.к. территория парка является 
выявленным объектом культурно-
го наследия РСО–А и охраняется. 
Между тем представители обоих 
ведомств единогласно заявили, 
что ничего не знали о планах го-
родских властей. 

Как новостью стала и информа-
ция, предоставленная Тамерла-
ном Фарниевым о том, что нижняя 
часть парка с 2010 года выведена 
из статуса памятника природы, что 
было сделано в связи с развитием 
архитектурного проекта строи-
тельства Гергиевского центра. 

Лейтмотивом всего заседания 
и главным аргументом вырубки 
деревьев в нижней части парка 
ряда городских чиновников был 
аргумент о ветрах и жертвах, ко-
торые могут повлечь падения ава-
рийных деревьев. Невозможно его 
умалить, ведь в городе уже не раз 
происходили подобные ситуации. 
Является ли он правдивым и ис-
кренним? Скорее всего, да. Но 
есть еще одно обстоятельство, ко-
торое необходимо учитывать под 
бесконечное жужжание бензопил. 
На вопрос о том, будут ли высаже-
ны на месте спиленных деревьев 
молодые растения, Тамерлан Фар-
ниев дал четкий ответ: «Нет!». По 
его заявлению, каток, который так 
полюбился горожанам и рядом с 
которым и спилили злосчастные 
тополя, будет расширен и превра-
тится в стационарное сооружение. 

...Стоит ли каток спиленных то-
полей тени и чистого воздуха в 
загазованном городе? 

Алина АКОЕФФ.

Идет обрезка деревьев.Идет обрезка деревьев.
Фото из архива.Фото из архива.
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Протесты в России: причины 
и возможные последствия

Совсем недавно прошли протестные акции 
в ряде городов России. В них участвовали 
десятки тысяч людей. Вполне вероятно, 
политические силы, организовавшие эти 
митинги, не остановятся на достигнутом. И уже 
сейчас в Интернете звучат призывы к обществу 
о том, чтобы они вновь выходили на улицы в 
знак протеста против политики действующей 
власти.

В связи с вышеизложенным 
достаточно актуальными явля-
ются два следующих вопроса: 1) 
каковы причины митингов, про-
катившихся по стране? и 2) кто 
их организовал и какие цели они 
преследуют? Ответы, с одной 
стороны, позволят определить 
и постепенно устранить при-
чины протестов и стабилизи-
ровать ситуацию в стране; с 
другой  – раскроют подлинные 
интересы организаторов митин-
гов и позволят народу сделать 
свой политический выбор.

Очевидно, люди вышли на 
улицу и благодаря умелой орга-
низации протестов по причине 
определенных негативных на-
строений, связанных с нерешен-
ностью ряда общественно зна-
чимых вопросов. Несомненно, 
ситуация в стране по сравнению 

с 90-ми годами ХХ века гораздо 
стабильнее, уровень бедности и 
неравенства снизился, доходы 
и пенсии выросли. Мы живем 
в более безопасном обществе 
и государстве. Вместе с тем 
людей по-прежнему тревожат 
достаточно высокий уровень 
бедности, разрыв в доходах 
между богатыми и бедными и 
как следствие – разрыв в воз-

можностях для разных слоев 
населения. На необходимость 
решения этих проблем неодно-
кратно указывал и президент 
страны В. Путин. В частности, 
была поставлена задача со-
кращения уровня бедности в 
два раза: в конце 2020 года 
им также ставился вопрос и 
о создании  «новых, хорошо 
оплачиваемых рабочих мест», 
поднималась проблема сокра-
щения уровня неравенства в 
обществе, изменения структуры 
экономики. Но, судя по всему, 
решение указанных вопросов 
наталкивается на определен-
ные трудности и, вероятно,  со-
противление достаточно вли-
ятельных политических групп. 
Поэтому многие из указанных 
вопросов решаются медленно.

Пользуясь настроениями лю-
дей, оппозиционный политик 

Алексей Навальный и стоя-
щие за ним политические силы 
призвали людей выходить на 
улицы. Чем известен данный 
политик? Например, публикаци-
ей разных компрометирующих 
материалов, разоблачающих 
тех или иных чиновников. Но 
какова программа этого оппо-
зиционного деятеля и можно ли 
ему доверять?

Надо сказать, сам он не очень 
любит говорить о своей про-
грамме. Поэтому многие по-
литологи говорят о том, что у 
Навального ее нет. Так ли это на 
самом деле? Думаю, не совсем. 

Например, у Навального есть 
достаточно четкая позиция от-
носительно будущего Северно-
го Кавказа в составе России. 
Так, он выступал не только за 
прекращение экономической 
поддержки республик этого ре-
гиона, но и за ограничение пере-
мещения граждан России, ко-
торые проживают в нем. В ходе 
одной из программ на радио 
«Эхо Москвы» оппозиционер за-
явил, в частности, что Дагестан, 
Чечня и Ингушетия «де-факто 
не являются частью РФ. Поэто-
му нужно прекратить талдычить 
о том, что давайте, республи-
ки-сестры, все обнимемся… С 
другими национальностями за 
исключением Северного Кав-
каза мы сейчас таких проблем 
не испытываем. Никто не имеет 
никаких проблем с татарами, 
или с башкирами, или с тувин-
цами, или с мордвинами… если 
завтра мы бы ввели весьма раз-
умную меру ограничения пере-

мещения грузов и людей с тер-
ритории Северного Кавказа…» 
Полагаю, не случайно писатель 
Эдуард Багиров, знакомый с 
Навальным с 2001 года, говорит 
о нем как о человеке «с замаш-
ками фюрера, который готов по 
головам скакать». «Он самый 
натуральный фашист. Он ходил 
на «Русские марши». Тогда это 
были настоящие нацистские 

сборища, где зиговали, таскали 
на себе свастику и скандирова-
ли соответствующие лозунги. 
Например: «Хватить кормить 
Кавказ!» – это же его (Наваль-
ного) программа была», – ска-
зал писатель.

Таким образом, корни гнева, 
лежащего в основе протестных 
настроений, имеют под собой 
реальные основания, связан-
ные с рядом обозначенных со-
циальных проблем. Поэтому 
проблему протестов нужно ре-
шать с постепенной ликвида-
цией бедности и неравенства в 
стране. Вместе с тем очевидно, 
что настроениями людей чрез-
вычайно умело манипулируют 
силы, которые уже проявили 
себя как националисты и шови-
нисты. Подобный шовинизм, как 
показала российская история, 
всегда опасен для государства 
и может привести к распаду 
страны, гражданским войнам, а 
значит, и к смертям людей, эко-
номической разрухе, трагедии 
и катастрофе для миллионов 
семей и российского общества 
в целом. 

Но, как мне кажется, Алексея 
Навального и его сподвижников 
это мало волнует. Ради соб-
ственных политических и эконо-
мических интересов они готовы 
пожертвовать интересами на-
рода. Трудно сказать о конкрет-
ных конечных целях организа-
торов настоящих протестов. 
Но, судя по всему, в условиях 
недовольства значительной 
части общества качеством жиз-
ни они намерены использовать 
указанные настроения в своих 
политических и экономических 
интересах. 

Напомню, что и первый Пре-
зидент России Б. Ельцин, так 
же как и А. Навальный, начинал 
свою политическую карьеру 
с лозунгов о необходимости 
борьбы с коррупцией и приви-
легиями для чиновников. Чем 
закончился популизм Бориса 
Николаевича, думаю, не стоит 
говорить подробно. Но одно-
значно можно констатировать, 
что страна в целом была отбро-
шена на десятки лет назад, а 
осетинский народ, в частности, 
вынужден был кровью своих 
сынов отстаивать в вооружен-
ных конфликтах землю, жизнь 
и свободу как на Севере, так и 
на Юге. Стоит ли наступать на 
те же грабли еще раз?

А. БЯЗРОВ, 
кандидат 

политических наук.

ПОЛИТИКАПОЛИТИКА СОУЧАСТИЕСОУЧАСТИЕ

АКЦИЯАКЦИЯ

Об электрич естве с любовью
Влюбленный в профессию студент-техник-электрик создает 

«звездное небо», чинит проводку и разрабатывает систему 
автономного энергосбережения. 

Олег Бурдзиев, учащийся четвертого 
курса ГМТ, говорит об электричестве с не-
меньшим упоением, чем поэты или худож-
ники, воспевающие свои музы. Вот только 
предметом вдохновения юного техника-
электрика являются не прекрасные девы, 
а кабели, проводники, трансформаторы, 
электрические заряды и прочее электро-
оборудование, благодаря которым он тоже 
творит искусство. Как в случае с констру-
ированием звездного неба в планетарии. 

«Я вхожу в состав бригады электриков, 
созданной в техникуме. Мы работаем не 
только на территории ГМТ, но и на различ-
ных объектах республики. Первый из них, 
на котором удалось поработать – Школа 
космонавтики, где провели весь спектр 
электромонтажных работ, в том числе и 
приняли участие в создании и установке 
полноценной модели звездного неба. Это 
была увлекательная работа, ведь идея в 
том, чтобы создать для будущих учеников 
школы ощущение присутствия в насто-
ящем космосе, поэтому потолок плане-
тария – это не хаотично разбросанные 
фонарики, а полноценная, максимально 
приближенная к реальному расположению 
звезд модель мерцающего звездного неба 
с созвездиями. На потолке 12 тысяч отвер-
стий со светодиодными лампами, которые 
изображают звездное небо», – увлеченно 
рассказывает студент и глаза его горят 
от восторга, как те звезды, которые он 
«делает».

На выбор профессии сына во многом по-
влиял отец, электрик-любитель. Мальчику 
с детства нравилось наблюдать за папой, 
который возился с различной электро-
техникой. 

«Отец все время что-то чинил, в том 
числе и соседям. Мне нравилось смотреть 
за процессом. К тому же всегда хотелось 
разгадать эту тайну природы – так что же 
такое на самом деле электричество? Еще 
сидя за школьной партой, я понял, что 
это – мое. Как-то легко давался мне раз-
дел «Электричество» в школьном курсе 
«Физика». 

С тех пор Олег Бурдзиев с электриче-
ством не расстается. Поступив в ГМТ, он 
укрепился в своем выборе – специальность 
электромонтера является актуальной и 

востребованной на сегодняшний день: 
«Учеба в техникуме, подход к образова-
тельному процессу в целом руководства 
учреждения превзошли все мои ожидания. 
Это и высокий профессионализм препода-
вателей, щедро делящихся со студентами 
не только теоретической базой, они еще и 

дают практические знания, которые начи-
наются со второго курса. Человек нашей 
специальности должен знать большой 
объем информации, касающейся особен-
ностей функционирования сетей электро-
передач и сопутствующего оборудования». 

Сегодня Олег Бурдзиев уже делится 
опытом с первокурсниками в рамках раз-
вития методологии по наставничеству, с 
которыми делает проводку в техникуме. 
Стоит отметить, что в образовательном 
учреждении реализуют две формы настав-
ничества: «студент – ученик» и «работода-
тель – студент», т.е. дуальное обучение. 

Помимо теории и практики студенты-
электрики ГМТ занимаются и разработ-
ками под руководством преподавателя 

Ирбека Борадзова. Не так давно Олег 
вместе с другими ребятами создали систе-
му автономного энергоснабжения. Проект 
«Умный подъезд» заявлен как один из эф-
фективных подходов в решении вопросов 
оплаты общедомовых нужд. 

«При желании эта идея вполне реа-
лизуема. С учетом большого количества 
солнечных дней в году идея с солнечными 
батареями актуальна. Будущее ведь за 
«зеленой» энергией. Непосредственно сам 

процесс представляет собой установку од-
ной или двух панелей солнечных батарей, 
которые будут освещать целый подъезд. 
При необходимости они могут питать и ме-
ханизм для обеспечения доступной среды 
в доме. Устройство может поддерживать 
3–4 подъезда. При отключении электриче-
ства можно переключиться на солнечную 
панель. Очень важно, чтобы наши идеи 
нашли практическое применение и прино-
сили людям пользу», – говорит наставник.

Сейчас у ребят в разработке находится 
еще один проект, направленный на обеспе-
чение безопасности на железных дорогах, 
но детали его пока не раскрываются.

Зарина БРИТАЕВА.

ГРАНИ ПРОФЕССИИГРАНИ ПРОФЕССИИ

Учит книга 
доброте

Есть такое очень доброе поверье, что в 
рождественскую ночь на землю опускаются 
ангелы. Когда зажигается первая звезда, они 
приходят в дома, но их никто не замечает. 
Ночью, когда все спят, маленькие ангелочки 
оставляют под елкой подарки. Эти подарки 
нельзя увидеть, но их можно почувствовать. 
Это немножко доброты, мешочек счастья, 
горсть здоровья, кусочек везения, кувшинчик 
радости или чашечка, наполненная удачей...

В этом году Республиканская дет-
ская библиотека им. Д. Мамсурова 
приняла участие в ежегодной межре-
гиональной акции «Рождественская 
книга».

Инициатором онлайн-акции стало 
ГБУК «Курганская областная библи-
отека им. В.Ф. Потанина». Ребятам 
предлагалось создать творческую 
работу по мотивам прочитанных рож-
дественских сказок в формате виде-
оролика, рисунка, открытки , поделки. 

 Завершилась акция 27 января.  267 
ее участников создали 107 видеоро-
ликов с прочтением рождественских 
сказок и рассказов из предложенного 
списка произведений Н. Абрамцевой, Х. Андерсена, братьев 
Гримм, Э. Гофмана и других, нарисовали по мотивам прочитан-
ного 51 рисунок, сделали 73 поделки. Лучшие видеоролики  раз-
мещены  на сайте и страничке организатора в социальной сети в 
«ВКонтакте».

Основоположником жанра «Рождественского рассказа» счи-
тают Чарльза Диккенса.Он задумывал их как художественные 
проповеди христианских добродетелей – милосердия, щедрости, 
жертвенности, как призыв бороться с жестокостью мира через 
собственное нравственное  преображение.

Обязательным качеством классического «рождественского 
рассказа» было абсолютное торжество добра в финале. 

Сертификаты участников акции получили:
Республиканская детская библиотека им. Дабе Мамсурова: 

Константин Радченко, 9 лет, София Радченко, 7 лет, Христина 
Темуриди, 6 лет; 

Централизованная библиотечная  система города Беслана: глав-
ный библиотекарь  Наталья Цалоева, Анна Мамсурова, 13 лет;

Централизованная библиотечная система города Владикав-
каза: София Лохова, 11 лет (филиал №1), Ирина Лалаян, 9 лет 
(филиал №1), Даниил Колесников, 9 лет (филиал №1), Евгения 
Фетисова, 9 лет (филиал №15);

Централизованная библиотечная система Дигорского района: 
Елизавета Савхалова, 13 лет, Давид Савхалов, 10 лет, Эмилия 
Икаева, 11 лет, Атарбек Дзагуров, 8 лет, Зарина Авзурагова, 11 
лет, Кира Дзагурова, 6 лет.

Рождественские книги, которые прочитали ребята, научат их 
состраданию и отзывчивости, доброте и милосердию.

Карина МОВСЕСОВА, 
специалист Республиканской 

детской библиотеки им. Д. Мамсурова.

Волонтерство – 
полезный опыт

Патриотическое, инклюзивное, 
экологическое, спортивное волонтерство 
в сфере здравоохранения и социальной 
поддержки – с каждым годом направления 
добровольчества, в которых активно 
реализовывают себя студенты СОГПИ, 
прирастают новыми неравнодушными 
молодыми людьми.

Сейчас в состав волонтерского движения Северо-Осетинского 
государственного педагогического института входят более 300 
студентов: за будущими педагогами республики прочно закре-
пилось звание одних из самых активных в решении социальных 
задач и общественных проблем. «Волонтерское движение СОГПИ 
существует уже более 15 лет. Наши студенты охотно занимаются 
общественно полезной деятельностью на добровольной основе, 
– рассказала врио ректора СОГПИ Алана Гагиева. – Для будущих 
педагогов это, безусловно, полезный опыт. Ведь волонтер при-
носит пользу не только другим, но и сам духовно обогащается и 
развивается».

Студенты-волонтеры поддерживают различные мероприятия 
и взаимодействуют с общественными организациями. На протя-
жении четырех лет СОГПИ активно сотрудничает с общественной 
организацией «Время перемен» и в рамках повышения инфор-
мированности о синдроме Дауна реализует проект «Солнечные 
Лучики Осетии». Кроме того, добровольцы СОГПИ проводят 
ставшие уже традиционными Дни здоровья, участвуют в акци-
ях «Стань донором – спаси жизнь!», «СПИДу – «нет!», «Донор 
Кавказа», посвященных направлению донорства костного мозга 
совместно с командой благотворительного фонда «Быть добру», 
во флешмобах #СТОПВИЧСПИД и «Мы – за жизнь без никотина». 
Ребята проявляют себя как волонтеры Победы, волонтеры нацио-
нального и регионального чемпионатов «Абилимпикс» и конкурса 
профессионального мастерства World Skills, а также входят в 
корпус общественных наблюдателей ГИА. 

Такая общественная деятельность сплачивает, открывает 
новые горизонты для роста и помогает приобретать организатор-
ские навыки, которые в дальнейшем пригодятся в педагогической 
деятельности.

СОЦИАЛЬНОЕ СТРАХОВАНИЕСОЦИАЛЬНОЕ СТРАХОВАНИЕ

Родовой 
сертификат 

работает
 Для регионального отделения 

Фонда социального страхования 
по Республике Северная 
Осетия – Алания реализация 
программы родовых сертификатов 
национального проекта «Здоровье» 
является важной частью общей 
работы по усилению поддержки 
семьи, материнства и детства, 
стимулирования рождаемости и 
решения сложных демографических 
проблем, стоящих сегодня перед 
государством.

Родовой сертификат введен во всех регионах 
России с 1 января 2006 года. Программа позволяет 
будущим мамам в полной мере реализовывать право 
выбора организации здравоохранения, получать 
правовую, психологическую, медико-социальную, 
квалифицированную и качественную медицинскую 
помощь в период беременности, родов, в послеро-
довом периоде, а также диспансерное наблюдение 
ребенка в течение первого года жизни. Средства 
поступают в медучреждения после оказания услуг 
женщине и ребенку. Право на получение родового 
сертификата имеют все женщины, являющиеся 
гражданами России, а также иностранные граждане 
и лица без гражданства, находящиеся на территории 
РФ на законных основаниях, имеющие полис ОМС.

В Северной Осетии региональным отделением 
фонда в 2020 году были заключены 20 договоров с 
медицинскими организациями на оплату услуг, ока-
занных женщинам в период беременности и родов и 
проведения профилактических медицинских осмо-
тров в течение первого года жизни ребенка. Сумма 
перечисленных средств составила 78 млн 958 тыс. 
рублей. По данным информационно-аналитической 
системы (ИАС) ФСС РФ, в 2020 году в Северной Осе-
тии появились на свет 7913 детей, что на 495 меньше, 
чем в 2019 году. Мальчиков – 4089, девочек – 3824. 
Рожденных в двойнях среди них – 96 и тройни – 3. 

По материалам пресс-службы 
регионального отделения 

Фонда Соцстраха по РСО–А.

ИЗ ПЕРВЫХ РУКИЗ ПЕРВЫХ РУК

Помочь тем, кто 
действительно 

нуждается
На вчерашней встрече с 

представителями республиканских 
средств массовой информации 
заместитель министра труда и 
социального развития РСО–А Алина 
АЙДАРОВА проинформировала 
жителей о грядущих изменениях в 
области выплат семьям с детьми от 3 
до 7 лет.  

В настоящее время 
выплаты полностью 
осуществлены, вклю-
чая январь 2021 года, 
отметила она. «Общее 
число семей – около 
30–31 тысячи, детей – 
примерно на 10 тысяч 
больше. Пока что по-
рядок прошлого года 
никак не менялся, од-
нако спешу сообщить, 
что размер выплаты 
с 1 апреля претерпит 
изменения: в случае, 
если средний душевой 
доход в семье ниже прожиточного минимума, сумма, 
выделяемая государством, будет увеличена на 25%. 
(Напомню, что сейчас выплата на детей от 3 до 7 
лет равна 50% от зафиксированного прожиточного 
минимума – 5235 руб.) А если и данная мера не по-
может семье приблизиться к нормальному уровню 
жизни, выплата достигнет 100% от прожиточного 
минимума и составит 10470 рублей», – пояснила зам-
министра. Теперь помимо стандартных и привычных 
для населения сведений о доходах министерство 
будет получать сведения о принадлежащем семье 
имуществе: это недвижимость, земельные участки, 
жилые здания, транспорт и т.д. Это делается для 
того чтобы ведомство получало полную финансовую 
картину заявителя и отдавало предпочтение тем, кто 
действительно нуждается в помощи. Изменения кос-
нутся и состава семьи: помимо несовершеннолетних 
детей будут включаться молодые люди в возрасте 
до 23 лет, находящиеся на очной форме обучения.

«Нет никаких оснований для паники, – успокоила 
спикер. – Нуждающиеся семьи все так же будут по-
лучать помощь от государства и изменения их никак 
не коснутся. Нужно понимать, что речь не идет о 
сокращении суммы выделяемых средств. Главное 
сейчас – определить, кому жизненно необходимо 
получать выплату, и оказать этим семьям дополни-
тельную помощь». 

Напомним, с февраля размер выплат проиндекси-
рован на 4,9%.  До 1 апреля  порядок и форма выплаты 
останутся прежними. 

Хетаг Б ИГАЕВ.
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ДАЛЕКОЕ–БЛИЗКОЕ

Они сражались за Родину
Тема Великой Отечественной войны 1941–1945 годов занимает важное 

место в творчестве доктора исторических наук, профессора, заслуженного 
деятеля науки РФ, лауреата премии имени К. Л. Хетагурова и национальной 
премии «Яблоко нартов», заслуженного журналиста РСО–А, президента 
Северо-Осетинского государственного университета имени 
К. Л. Хетагурова Ахурбека МАГОМЕТОВА. Широко известны его книги 
«Люди, к вам обращается сын», «Разгром немцев под Владикавказом», 
а также документальные повести, рассказы, очерки, опубликованные на 
страницах журналов и газет, прозвучавшие в эфире. Ученый, писатель, 
публицист недавно преподнес читателям замечательный подарок – сборник 
очерков «Они сражались за Родину». Мне, как редактору книги, хочется 
поделиться своими впечатлениями о ней. 

Ïàìÿòü äîëæíà áûòü áëàãîäàðíîé
Героями книги являются известные ученые, ис-

следователи, талантливые педагоги – активные 
участники сражений с немецко-фашистскими 
захватчиками, чья судьба тесно связана с Северо-
Осетинским государственным педагогическим ин-
ститутом имени К. Л. Хетагурова (СОГПИ) – Севе-
ро-Осетинским государственным университетом 
(СОГУ). Их пятьдесят один. А. Магометов хорошо 
знал каждого из них. Некоторые герои были его 
учителями на историко-филологическом факуль-
тете СОГПИ. До сих пор с восхищением говорит о 
лекционных и семинарских занятиях, проводимых 
доктором филологических наук, профессором, 
майором К. Л. Ряшенцевым. Помнит о том, что на 
втором курсе под руководством доктора истори-
ческих наук, профессора, капитана М. С. Тотоева 
написал свой научный доклад об историзме публи-
цистики К. Л. Хетагурова, с которым выступил на 
межвузовской студенческой научно-практической 
конференции в Ростове и занял первое место. 

Тягу студента А. Магометова к науке уже на 
первом курсе заметил герой книги «Они сражались 
за Родину» доктор исторических наук, профес-
сор, капитан М. И. Гиоев, который «заставлял» 
его выступать почти на каждом семинаре. Впо-
следствии известный ученый был его научным 
руководителем и консультантом при написании им 
кандидатской и докторской диссертаций. Можно 
привести еще примеры, говорящие о том, что и 
другие герои рецензируемой книги сыграли важ-
ную роль в становлении и развитии автора и как 
исследователя-преподавателя, и как писателя и 
журналиста, и как общественного деятеля. 

А. Магометов особенно тесно был связан с про-
фессорами и преподавателями СОГУ – участни-
ками Великой Отечественной войны в тот период, 
когда занимал должность ректора университета, 
– а это без малого семнадцать лет (апрель 1990 – 
ноябрь 2006). Он исключительно много делал для 
того, чтобы профессора, преподаватели, рабочие 
и служащие вуза, прошедшие тяжелыми, суро-
выми дорогами войны, чувствовали сердечную 
теплоту и заботу нынешнего поколения людей. В 
университете был создан единственный в высших 
учебных заведениях Российской Федерации клуб 
«Ветеран», который стал теплым очагом для побе-
дителей, истинным центром интернационального, 
военно-патриотического, морально-нравственного 
воспитания молодежи Северной Осетии. Стенды 
клуба содержали множество материалов о сту-
дентах, выпускниках, профессорах и преподава-
телях, других категорий института – защитниках 
Отечества. В экспозиции большое место занимали 
материалы о писателях-фронтовиках, которые 
ушли защищать Родину со студенческой скамьи 
института или были его выпускниками. 

Об актуальности деятельности клуба крас-
норечиво говорят записи, оставленные в книге 
отзывов. В числе авторов поэт, крупный полити-
ческий деятель СССР, Лауреат Сталинской пре-
мии, Герой Социалистического Труда Р. Гамзатов, 
экс-президенты РСО–А А. Галазов и А. Дзасохов, 
президент Российского союза ректоров, академик 
РАН, ректор МГУ имени М. В. Ломоносова В. Са-
довничий, Герой Советского Союза К. Тогузов и 
другие известные люди. Профессор Саратовского 
государственного университета Л. Бабко отметил: 
«Чувство глубочайшего уважения вызвало во мне 
отношение преподавателей, студентов, аспиран-
тов, рабочих и служащих СОГУ к своим старшим 
коллегам, отдавшим Родине свою молодость и не-
иссякаемые силы. Такое уважительное, заботли-
вое отношение к старшим – залог здоровья души 
народа Северной Осетии, его жизнестойкости и 
процветания».

В настоящее время А. Магометов завершает 
работу над второй книгой «Они сражались за 
Родину», в которой речь идет о роли осетинской 
литературы в поднятии патриотического духа 
советского народа в борьбе против немецко-фа-
шистских агрессоров. Редактором являюсь я. За-
бегая вперед, хочется привести несколько строк 
из введения будущей книги: 

«Высокий дух советского народа, его беспре-
дельный патриотизм, сплоченность вокруг одной 
самой светлой идеи – не отдать свою родную 
землю ненавистным немецко-фашистским за-
хватчикам – явились залогом победы Советского 
Союза над гитлеровской Германией в Великой 
Отечественной войне 1941–1945 годов. Молодое 
поколение не имеет права забывать о том, что 
каждый фронтовик, каждый тыловик – это ис-
тинные защитники Родины, и именно благодаря 
неимоверным усилиям этих сказочно сильных 
людей сегодня имеем счастье жить под ясным 
небом, растим детей, работаем, дерзаем, творим, 
учимся, строим. Но, честно говоря, недостаточно 
делается для более широкого и глубокого освеще-
ния событий Великой Отечественной войны. Если 
бы каждый способный искать, умеющий находить 
ценные факты, анализировать события, творить, 
сделал что-либо для заполнения пробелов на стра-
ницах истории Великой Отечественной войны, это 
было бы очень здорово и полезно. Говоря словами 
поэта, это нужно не мертвым, это надо живым». 

В величавую тему Великой Отечественной 
войны А. Магометов окунулся в пору своей моло-
дости, когда начал работать в редакции Северо-
Осетинской республиканской газеты «Молодой 
коммунист». С тех пор эта животрепещущая тема 
навсегда стала центральной в его научной и лите-
ратурной деятельности. Да, он не военный исто-
рик, но, как и в молодые годы, систематически, 
последовательно занимается исследованием раз-
личных аспектов истории Великой Отечественной 
войны и участия населения Осетии в ней. Важно 

отметить, что его работы по данной тематике 
базируются на достоверных фактах, отражают 
события 1941–1945 годов четко, помогают чита-
телю зримо представлять себе светлые образы 
героических защитников Отчизны.

Думается, лучшим подтверждением этого яв-
ляется чрезвычайно актуальная книга А. Маго-
метова «Они сражались за Родину». Ее страницы 
изобилуют фактами, событиями, которые про-
должительное время автор скрупулезно искал в 
фондах многих архивов страны, в пожелтевших от 
времени центральных, республиканских и фрон-
товых газетах. Но главной своей удачей ученый, 
писатель, журналист считает то, что со студенче-
ской скамьи знал всех героев, а, став их коллегой, 
вместе сделали исключительно много полезного в 
деле подготовки специалистов с дипломом СОГУ. 
Фронтовики – от сержанта до полковника – были 
в гуще жизни не только СОГПИ-СОГУ, Северной 
Осетии, но и всего Советского Союза. Студенты и 
молодые преподаватели видели в них настоящих 
героев, наставников, советчиков.

Герои очерков и на преподавательской, и на 
научно-исследовательской работе были на пере-
довой, но каждый на эту позицию пришел своим 
собственным путем через огонь, грохот пушек, 
взрывы бомб. Приятно отметить, что А. Магометов 
высвечивает в судьбе каждого защитника От-
ечества такие картины, которые берут читателя 
за душу.

Âåðíóëèñü èç ïåêëà âîéíû
Читаешь, например, очерк о профессоре, Герое 

Социалистического Труда А. С. Кокаеве, и воло-
сы на голове встают дыбом. Он, командир танка, 
стальной боец, не только сам выбрался из объятой 
пламенем машины, но и вытащил погибшего уже 
заряжающего. Истекая кровью, упал в беспамят-
стве. Фашисты начали обстреливать его. Но подо-
спевшие товарищи оттеснили их и подобрали С. 
Кокаева. А дальше было множество госпиталей в 
Белостоке, Торопце, Калинине, Москве… 

Мне хочется привести несколько абзацев из 
очерка о С. А. Кокаеве:

«О таких людях, как Саламджери Алиханович, 
говорят, что он семижильный, а вся его жизнь – 
подвиг. То, что он испытал, – это, как говорится, 
ни в сказке сказать, ни пером описать. Два года 
провел в госпиталях, одна операция следовала 
за другой. Удалили глаз, ампутировали левую 
руку, потом и правую. Он перенес девятнадцать 
операций! Видавших виды военврачей удивляли 
оптимизм и стремление героя готовиться ко вто-
рой жизни. Он, как первоклассник, учился писать, 
пользоваться протезами, к которым долго никак 
не мог приноровиться. Но любовь к жизни, за кото-
рую заплатил слишком дорого, оказалась сильнее.

К счастью, Саламджери Алиханович не остался 
один на один со своей бедой. Много душевной те-
плоты дарили ему все, кто окружал его. Но иногда 
страшная тоска сжимала его сердце. Мыслями он 
все чаще был в родном Хумалаге, с дорогими его 
сердцу матерью, сестрами и братьями. Как ре-
шиться написать им о себе? Сознание того, что он 
так жестоко в буквальном смысле опален войной и 
этим доставит им столько страданий, угнетало его. 
Поэтому отправлял им послания только мысленно. 
Помогла чистая случайность. Земляк Кокаева 
Чермен Албегов, находясь в Москве, узнал о его 
пребывании в госпитале и поспешил навестить. 
Вернувшись в Хумалаг, Албегов рассказал род-
ственникам героя, что он проведал Саламджери 
в госпитале. Вынужден был слукавить, мол, Са-
лам ранен, но ничего страшного нет. Несколько 
родственников Кокаевых собрали деньги матери 
и сестре храброго воина на проезд и проживание 
в Москве, на гостинцы для Саламджери. 

Когда они подошли к контрольно-пропускному 
пункту госпиталя и объяснили караульному, кого 
хотят проведать, то он позвонил по телефону 
дежурному врачу, который оказался лечащим С. 
Кокаева. К гостям из Хумалага вышел статный, 
высокий парень в белом халате. Он обнял мать 
и сестру бойца Кокаева, провел их в здание го-
спиталя. Вдруг остановился около одной палаты. 
Видно было, что думал, завести или нет туда 
мать и сестру. А вдруг… И все ж таки решил дать 
им возможность увидеться с героем. Из какого 
особого материала соткано сердце матери, уви-
девшей донельзя искалеченного сына и ласково 
произнесшей: «Мой красивый мальчик»! Откуда 
столько слез у любящей сестры, с трудом узнав-
шей в лежащем на больничной койке вчерашнего 
красивого брата! Откуда столько сил в самом Са-
ламджери, который в минуты встречи с близкими 
пытался шутить! Думаю, что не удастся создать 
картину этой встречи ни одному писателю, ни 
одному художнику. 

– Любимая мать, дорогая сестра, – обратился к 
гостям из Хумалага военврач, – главное, что доро-
гой наш Салам будет жить. Он будет жить! Салам 
выстоял и будет жить долго! Сам я из Пятигорска. 
Окончил три курса вашего медицинского инсти-
тута, потом, как и Салам, пришел добровольно в 
Красную армию. Знаю, что у вас, в Осетии, много 
долгожителей. Верю, что наш герой станет одним 
из них!

Доктор как будто в воду глядел: его слова ока-
зались пророческими. Об этом говорит то, что сын 
Кокаева Алихана Саламджери в мирное время 
прошел не менее славный путь, чем в ходе горячих 
сражений с фашистскими ордами на родной со-
ветской земле и за ее пределами». 

В книге говорится, что в коллективе пединсти-
тута с беспредельной радостью встречали тех, 
кого когда-то с тревогой провожали на фронт, кто 
пережил все тяготы страшных, кошмарных дней 

гитлеровского нашествия. Встречали покалечен-
ных, – с костылями или с пустыми, свисающими 
рукавами выцветших гимнастерок, рано поседев-
ших, с орденами и медалями на груди…

Виктор Бесланович Гобеев был одним из тех 
студентов, кому выпало счастье вернуться из пек-
ла в родной вуз. Однако счастье было далеко не 
полным: потерял на войне руку. Уходил на фронт 
девятнадцатилетним юношей, а вернулся зрелым 
мужчиной, до конца испившим горькую чашу воен-
ного лихолетья, с двумя орденами и несколькими 
медалями на груди... И снова он стал одним из луч-
ших студентов исторического факультета. Перед 
Виктором Гобеевым, как и перед его товарищами 
по оружию и учебе, открывались новые горизонты 
педагогической и научной деятельности... После 
окончания вуза он защитил диссертацию на со-
искание кандидата исторических наук, получил 
ученое звание доцента. Более сорока лет посвя-
тил просвещению и науке.

И еще удивительные факты.
Летом 1942 года, когда вражеские войска все 

ближе и ближе подходили к границам нашей 
республики, в здании педагогического института 
развернули эвакогоспиталь. Там вместе со свои-
ми родителями работала молоденькая красивая 
девушка Виля Авруцкая. Она знакомится со 
студентками орджоникидзевских вузов, взявшими 
шефство над госпиталем. Даже став кандидатом 
филологических наук, доцентом, известной лично-
стью в среде преподавателей английского языка 
Советского Союза, говорила:

– Это были такие миленькие девушки! С особой 
аурой! Несмотря на то, что были одеты бедно, вы-
глядели, как самые красивые артистки советского 
кино. Трудно передать, как они помогали медикам, 
как ухаживали за пациентами. Мне казалось, что 
солдаты и офицеры, идущие на поправку, влю-
блялись в них по уши. Многие девушки приносили 
с собой домашнюю еду. Я сама здесь впервые 
поела чурек, попробовала осетинские пироги с 
тыквенной начинкой. Какая вкуснятина! Немало 
солдат и офицеров увозили с собой на передовую 
вышитые осетинскими девушками носовые плат-
ки. Под диктовку многих воинов с забинтованными 
руками девушки писали письма их родным, даже…
любимым.

Орджоникидзевские студентки нашли в Виле 
родственную душу. Она по их приглашению побы-
вала в общежитиях и нескольких семьях, где на-
ходила самый теплый прием. Виля Владимировна 
оставалась в рядах Красной Армии до мая 1946 
года. Во время службы в госпитале она настолько 
влюбилась в Осетию, что после демобилизации 
сразу же приехала в Орджоникидзе и поступила 
на отделение английского языка факультета ино-
странных языков СОГПИ. В 1950 году получила ди-
плом с отличием, и по ходатайству дирекции вуза 
Министерство просвещения РСФСР разрешило ей 
остаться на педагогической работе в родном пе-
динституте. Так девушка из-под Москвы, активная 
участница Великой Отечественной войны В. В. Ав-
руцкая связала свою жизнь с Северной Осетией.

Íåò íè÷åãî ñèëüíåå 
ôðîíòîâîãî áðàòñòâà

Один из героев книги А. Магометова – Яков 
Михайлович Стручков, награжденный орденами 
Красной Звезды (дважды), Отечественной войны, 
медалями «За отвагу», «За оборону Ленинграда», 
за покорение Кенигсберга и Берлина, бережно хра-
нивший два благодарственных письма Верховного 
главнокомандующего И. В. Сталина, демобилизо-
вался в 1948 году. Об этом он написал одному из 
своих осетинских однополчан, который пригласил 
его в город Орджоникидзе. Яков Михайлович 
прибыл в Северную Осетию летом. Его тепло, 
по-братски, с хлебом-солью встретили пятеро его 
однополчан. 

– Нет ничего сильнее фронтового братства, 
– воспоминал Я. Стручков спустя годы. – Наше 
осетинское братство, пригласившее меня, было 
интернациональным: три осетина, один русский, 
один еврей. Именно они меня влюбили в Север-
ную Осетию. Никогда не сотрутся в моей памяти 
совместные поездки в Цейское ущелье, в город 
Алагир, знакомство с местами боевой славы под 
Владикавказом, посещение Краеведческого му-
зея. Что касается обороны столицы и разгрома 
немцев на территории Осетии, то об этом я уже 
знал с начала сорок третьего года, можно сказать, 
на твердую четверку. Кто-то из моих друзей не-
ожиданно спросил, нравится мне Осетия? Я без 
колебания ответил, что хотелось бы жить здесь. 

Такое решение у Якова Михайловича созрело 
как раз накануне вступительных экзаменов в 
высшие учебные заведения. В один прекрасный 
вечер в теплой компании соратники предложили 
ему остаться в Северной Осетии и поступить в пе-
дагогический институт. Он согласился с большим 
удовольствием. Сдал вступительные экзамены на 
исторический факультет. В 1952 году получил ди-

плом с отличием. Остался в аспирантуре. Защитил 
диссертацию на соискание ученой степени канди-
дата исторических наук. В 1962 году по результа-
там тайного голосования членов ученого совета 
СОГПИ Яков Михайлович Стручков был принят 
на вакантную должность старшего преподавателя 
кафедры всеобщей истории. А когда была создана 
кафедра древнего мира и средних веков, то он 
изъявил желание работать там. Здесь же получил 
ученое звание доцента. Уроженец Свердловской 
области Я. М. Стручков около сорока лет свой 
жизни посвятил подготовке учителей истории в 
стенах Северо-Осетинского вуза. 

СОГУ стал родным и для ученых и преподава-
телей – представителей многих регионов СССР, 
прошедших дорогами войны. А сегодня они – герои 
книги «Они сражались за Родину»: Г. Н. Алексан-
дров, Г. К. Беляев, А. С. Будун, И. Е. Гальченко, 
Д. А. Гиреев, А. Ф. Глушков, С. И. Зельдов, Г. 
В. Змайлов, В. И. Кабанов, Б. И. Кандиев, В. А. 
Мякинин, А. И. Носенко, П. П. Приеменко, Ф. Н. 
Рискина-Оказова, К. Л. Ряшенцев, Л. И. Чекина. 
Они трудились на ниве просвещения и науки пле-
чом к плечу со своими коллегами – уроженцами 
Осетии. Имена некоторых упомянуты выше. Но 
хочется назвать и других: А. А. Аствацатуров, 
Е. А. Бугулов, Х. В. Гагиев, К. Е. Гагкаев, Д. М. 
Галич, В. Б. Гобеев, С. Дз. Доев, Н. В. Дрюк, Н. 
С. Жданов, Г. В. Казбеков, К. Т. Казбеков, Г. Х. 
Кайтуков, Г. Ф. Калоев, К. М. Карацев, А. Ф. Ко-
лиев, В. Г. Короев, К. Л. Кочисов, В. А. Кургосов, 
Г. И. Кравченко, Т. М. Курилина, А. Х. Магометов, 
А. П. Симонян, Н. В. Сиукаев, В. Д. Текиев, Ц. Е. 
Тотиев, М. С. Тотоев, У. А. Цегоев, Л. Г. Цырку-
лова, Н. Ф. Шотаев. Многие из уроженцев Осетии 
еще до Великой Отечественной войны к СОГПИ 
имели непосредственное отношение: окончили 
его или были студентами. Один из них – Науруз 
Фадеевич Шотаев. В книге А. Магометова очерк о 
нем начинается с таких строк: 

«В первый день Великой Отечественной войны в 
его жизни произошло несколько важных событий. 
Утром сдал последний государственный экзамен. 
Ближе к обеду получил диплом с отличием об 
окончании исторического факультета. К вечеру с 
вещевым мешком за плечами явился в военкомат. 
На вопрос работника военкомата о цели его при-
хода Науруз Фадеевич ответил коротко: 

– Выполнить свой долг. Идти защищать Совет-
ский Союз! 

В тот же день Шотаева направили в далекий 
Мурманск».

Вот волнующая картина из книги. Подполковник 
Н. Шотаев дошел до Берлина. И вот он вместе с 
однополчанами быстро взбежал по широким полу-
разрушенным ступенькам рейхстага. Нацарапав 
штыком на стене свою фамилию и инициалы, ото-
шел в сторону, потом снова взбежал по лестнице 
и старательно вывел «Осетин», «Ирон». Вернулся 
домой с орденами Отечественной войны первой 
и второй степеней, Красной звезды (двумя), 
огромным количеством медалей. Стал доктором 
исторических наук, профессором, видным обще-
ственным деятелем.  

Среди героев «Они сражались за Родину» – 
шесть женщин: В. В. Авруцкая, Т. М. Курилина, Ф. 
Н. Рискина-Оказова, Н. Б. Цебоева, Л. Г. Цырку-
лова, Л. И. Чекина. Их образы созданы мастерски. 

Девушка из Дигоры Надя Цебоева – вожак рай-
онной комсомолии, «сбежавшая» на войну втайне 
от родителей и родственников, выполняла очень 
важную и сложную работу, которая требовала тер-
пения, усидчивости, четкости, педантизма. Ей под-
чинялся специальный взвод связи, офицеры при-
носили донесения, нередко секретные, которые 
она печатала под охраной автоматчиков. Даже 
спустя долгое время она с гордостью говорила: 

– Это было очень ответственно – столько доку-
ментов! Столько надо отвечать, приказы печатать, 
ничего не забыть и не перепутать! Если опоздать 
с донесением или приказом на час-полтора, то 
может случиться непоправимое, ценой чему стали 
бы жизни солдат и офицеров.

Но за годы войны опозданий в работе у Надежды 
не было. Поэтому даже в самых ужасных условиях 
она была собранна, выполняла обязанности без 
сбоев и неточностей. Такой она себя сделала, 
такой и осталась на всю жизнь.

Впрочем, проблемы доставляли ей не только 
круглосуточная тяжелейшая служба, но и… ро-
скошные косы! Она должна была их остричь, но 
не захотела, упросив об этом начальство. Для нее 
сделали исключение: как можно лишить девушку 
такой красоты?! И скучавшие по дому и родным 
женщинам бойцы и офицеры любовались ее 
косами. Но этой красоте постоянно нужна была 
чистая вода, которая на фронте редкость, и стра-
тегическое сырье, поэтому водители специально 
привозили ей воду в канистрах, уважая ее девичью 
принципиальность…

Дороги Великой Отечественной войны провели 
Надю через Курскую дугу, Украину, Польшу, Бол-
гарию и закончились для нее в Румынии. Участво-
вала также в войне с Японией.

Мирная гражданская жизнь началась для На-
дежды Басятовны в конце 1945 года. После войны 
поступила в Московский государственный инсти-
тут иностранных языков имени Мориса Тореза. В 
школе она учила немецкий, на фронте слышала 
его, а вот учить захотела английский. Поначалу 
учиться было очень трудно, почти как на фронте! 
Девчонки-однокурсницы из состоятельных семей 
и на танцы, и в театры ходили, а Наде было голод-
но, холодно, зимой бегала в резиновых ботах – не 
было денег на сапожки. Да еще в этом иностранном 
языке все непонятно, запутанно! Но Надя упорно 
шла к своей цели: ночами напролет училась и еще 
подрабатывала – печатала на машинке. Окончила 
вуз в 1951 году, и сразу ее приняли ассистентом 
кафедры английского языка Северо-Осетинского 
государственного педагогического института име-
ни К. Л. Хетагурова. Многие поколения учителей 
английского языка прошли через ее руки. Она 
– кавалер ордена Отечественной войны второй 
степени, медалей «За оборону Кавказа», «За по-
беду над Германией», «За победу над Японией». 
В мирное время получила серебряную звезду 
«Общественное признание», «За доблестный труд. 
В ознаменование 100-летия со дня рождения В. 
И. Ленина», «Во Славу Осетии», знаки «Отличник 
народного просвещения РСФСР», «Заслуженный 
работник народного образования Республики 
Северная Осетия-Алания».

На мой взгляд, автор правильно сделал, что 
очерк о Цебоевой завершает словами из уважае-
мой газеты «Северная Осетия»:

«Преподаватели и студенты любили и уважали 
Надежду Басятовну за высокий профессиона-
лизм, трудолюбие, доброту и принципиальность. 
Она ставила отметки только за знания. А еще всег-
да оставалась настоящей женщиной: подтянутой, 
ухоженной, с косами, от нее как будто исходил 
тихий свет, на который всегда шли люди».

Îòâåò êëåâåòíèêàì Ïîáåäû
 В заключение хочется вернуться к началу книги 

– введению «Великий подвиг Великого народа». 
Оно изобилует фактами, которые непременно 
интересны для нынешнего поколения читателей. 
Например, то, что уже в 1941 году на стороне 
фашистской армии в войну ввязались Румыния и 
Италия (с 20 июля), Финляндия (с 26 июля) и Вен-
грия (с 27 июля). На базе неопровержимых фактов 
доказывается главная роль советского народа и 
его Красной армии в разгроме гитлеровской Герма-
нии и милитаристской Японии. Приятно отметить, 
что здесь также имеется обширная информация об 
участии осетинского народа в битве с фашизмом. 
Перечисляются имена 79 Героев Советского Со-
юза, прославивших Иристон на полях сражений, из 
которых 36 являются осетинами. Из них шестеро 
– выходцы из одного селения (Дигора), население 
которого на начало Великой Отечественной войны 
составляло менее шести тысяч человек. 

Во введении автор вступает в полемику с ино-
земными фальсификаторами и доморощенными 
либералами, которые грубо, неуклюже, подло, 
без стыда и совести стремятся принизить выдаю-
щуюся роль Советского Союза в победе над фа-
шистской Германией и милитаристской Японией, 
преувеличивая заслуги США и Великобритании, 
пытаются доказать, что якобы СССР победил 
благодаря экономической помощи последних. В 
самом деле, в тот период войны, когда советская 
промышленность еще не могла восполнить потери 
1941 года и только развертывала производство 
на Урале и в Сибири, поставки США и Велико-
британии по ленд-лизу помогли СССР. Ленд-лиз 
(от английского «lend» – давать взаймы и «lease» 
– сдавать в аренду, внаем) – государственная 
программа, по которой Соединенные Штаты Аме-
рики поставляли СССР во время войны боевые 
припасы, технику, продовольствие, медицинское 
оборудование и лекарства, стратегическое сырье. 
Концепция этой программы давала президенту 
Соединенных Штатов полномочия помогать любой 
стране, чья оборона признавалась жизненно важ-
ной для его страны. Закон о ленд-лизе – это «Закон 
об обеспечении защиты Соединенных Штатов», 
принятый Конгрессом США 11 марта 1941 года. 
Следовательно, он был введен, прежде всего, в 
интересах самих США.

Поставки из Америки (по 1945 год включитель-
но) составили лишь небольшую часть общего объ-
ема военного производства СССР: по зенитным 
орудиям – около 2 процентов, по самолетам – до 
13 процентов, по танкам – 7 процентов. Немалыми 
были лишь поставки автотранспорта. Именно со-
ветское народное хозяйство дало фронту главную 
массу предметов снабжения.

Великий, могучий Советский Союз вынес на 
своих плечах основную тяжесть войны. Он по-
терял свыше 27 миллионов человек погибшими 
(с гражданским населением), что составляет 40 
процентов всех людских потерь во Второй миро-
вой войне. На территории СССР фашистские за-
хватчики за время войны истребили и замучили 
свыше шести миллионов мирных жителей и около 
4 миллионов советских военнослужащих. Свыше 
четырех миллионов советских граждан было уг-
нано в Германию. Большое число советских людей 
погибло в гитлеровских концлагерях.

По сравнению с другими участвовавшими в 
войне странами СССР понес наибольший матери-
альный ущерб. Захватчики разрушили сотни горо-
дов, свыше 70 тысяч сел и деревень, оставили без 
крова около 25 миллионов человек. Они уничто-
жили около 32 тысяч промышленных предприятий, 
65 тысяч километров железнодорожных путей, 
98 тысяч колхозов, 1876 совхозов и 2890 МТС. В 
целом материальные потери СССР составили 2600 
миллиардов рублей.

Именно многонациональный народ Советского 
Союза и его Вооруженные силы сыграли реша-
ющую роль в исходе Второй мировой войны. На 
советско-германском фронте с июня 1941-го до 
середины 1944 года одновременно воевали от 
190 до 270 дивизий противника. За весь период 
войны против англо-американских войск дей-
ствовало в Северной Африке от 9 до 20, в Италии 
от 7 до 26 немецких дивизий. И после открытия 
второго фронта главные силы врага оставались 
на советско-германском фронте. К 15 апрелю 1945 
года враг имел здесь 214 дивизий, в том числе 34 
танковых и 15 моторизованных, и 14 бригад. В то 
же время англо-американским войскам противо-
стояло 60 немецких дивизий (в том числе, всего 
лишь 5 танковых). Противник потерял на совет-
ско-германском фронте три четверти авиации, 
большую часть артиллерии, 607 дивизий, а в бит-
вах с западными союзниками – 176 дивизий. Из 
13,6 миллиона человек убитых, раненых, пленных 
фашистская Германия потеряла на советско-гер-
манском фронте 10 миллионов человек. Такая 
статистика лишний раз доказывает, что именно 
советские Вооруженные силы привели к краху гит-
леровскую военную и государственную машину.

После такого глубокого анализа фактического 
материала А. Магометов делает однозначный 
вывод: 

«Как бы ни лезли из кожи вон руководители, 
политологи, историки, писатели, журналисты 
отдельных государств, а также отечественные 
клеветники, никогда никому не удастся затмить 
Великий подвиг Великого советского народа во 
Второй мировой войне, героизм, отвагу, храбрость 
защитников нашей Родины: от рядовых – до гене-
ралов, маршалов и генералиссимуса».

Борис ТАХОХОВ,
доктор педагогических наук, профессор 

Северо-Осетинского государственного 
университета имени К. Л. Хетагурова.
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КРИМИНАЛТРАДИЦИИ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ЗА КОЛЮЧЕЙ ПРОВОЛОКОЙЗА КОЛЮЧЕЙ ПРОВОЛОКОЙ

ПРОДАЮ
ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ

ÊÂÀÐÒÈÐÛ

  1-КОМ. КВ. пл. 24 м2 + ван-
ная 3,9 м2, кухня 7,5 м2, все уд., 
сарай – в общем дворе на 2 хоз. 
на углу улиц Баева и Цаголова, 
4. Цена договор. Тел. 8-928-931-
68-81.

  2-КОМ. КВ. общ. пл. 55 м2, 
жил. пл. 35,25 м2 (зал 17,7 м2, 
спальня 17,5 м2, выс. потолков 
3,20, санузел совмещ. 4 м2, ко-
ридор 3,5 м2, кухня 7 м2, при-
хожая 5,3 м2, гараж 17,5 м2 + 
2 кладовые 12,5 м2 + подвал) 
в общем дворе на 4 хоз. на ул. 
Революции – 3 млн. 500 тыс. 
руб. Тел. 8-928-481-76-35.

ÄÎÌÀ

  3-ЭТ. ДОМ пл. 600 м2 (капи-
тальное строение из кирпича 
(пр-ва Старый Оскол), пол пар-
кетный, деревянные двери, тре-
буется косметический ремонт). 
Цена догов. Тел. 8-918-706-61-
58.

ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ

  ЗЕМ. УЧАСТОК (канализац., 
вода, эл-во) в СНО «Иристон» 
(въезд с ул. Гадиева, пер. Бибо 
Ватаева) – 2,5 млн руб. Тел. 
8-918-824-70-80. 

  З/У 5 СОТ. в тов-ве «Учи-
тель» (за ТЦ «Метро») – 400 тыс. 
руб. Тел. 8-918-829-30-62. 

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ПРОКАТ ПАЛАТОК на 200 
мест, КОТЛЫ, ОБОГРЕВ с а/м 
«ГАЗель» в отл. сост. (можно 
все по отдельн.) – 350 тыс. руб. 
или СДАЮ. Тел. 8-918-827-41-
52, Хасан.

КУПЛЮ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

СНИМУ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

  КВАРТИРУ С УДОБСТВА-
МИ на 1-м эт., можно в част. 
секторе, в общем дворе в р-не 
Училища искусств им. В. Гер-
гиева. Тел. 8-918-826-43-31, 
Лена.

СДАЮ
  2-ЭТ. ДОМ (полностью ме-

блирован, 2 санузла, 3 спальни), 
во дворе зеленая зона для лет-
него отдыха и машино-место на 
2 авто, в тов-ве «Иристон» на 
ул. Эльхотовской (от ул. Гади-
ева 8-я улица), асфальтирован-
ная дорога – 50 тыс. руб. Воз-
можна продажа – 9,5 тыс. руб. 
Тел. 8-918-829-30-62.

Маткап и СНИЛС –
с доставкой «на дом»
С 2020 года в беззаявительном порядке специ-

алисты территориальных органов Пенсионного 
фонда республики оформляют материнский 
(семейный) капитал и СНИЛС на новорожден-
ных. Уведомление об этом поступает в личный 
электронный кабинет, но только в том случае, 
если на момент рождения и регистрации ребен-
ка у мамы есть доступ к порталу госуслуг.

В связи с этим Пенсионный фонд обращается к буду-
щим родителям и призывает, не откладывая, создать 
в Единой системе идентификации и аутентификации 
(ЕСИА) подтвержденную учетную запись, открыв 
тем самым для себя личный кабинет на сайтах ПФР и 
Госуслуг. Такой электронный кабинет станет для роди-
теля кратчайшим путем при получении всевозможных 
государственных услуг, поможет миновать кабинеты 
различных ведомств.

Напоминаем, с 15 апреля 2020 года сертификат на мате-
ринский капитал может оформляться в электронном фор-
мате без заявления родителя. ПФР начинает оформление 
на основании СНИЛС родителя, когда получает сведения 
о рождении ребенка, и пришлет электронный сертификат 
в личный кабинет родителя на сайтах ПФР и Госуслуг. 
Срок оформления – 5 календарных дней* после получения 
сведений из ЗАГСа. Рекомендуем подождать это время, 
прежде чем подавать заявление. При этом обращаем 
внимание, что для семей с усыновленными детьми сохра-
няется прежний – заявительный – порядок оформления 
сертификата, поскольку сведения об усыновлении могут 
представить только сами родители.

Также напоминаем, что родителям детей, которые 
родились 15 июля 2020 года и позже, не нужно отдельно 
обращаться за оформлением СНИЛС для малыша: ПФР 
сделает это самостоятельно. Как только в информаци-
онную систему Пенсионного фонда поступят сведения о 
рождении ребенка из реестра ЗАГСа, номер сформируют 
автоматически и направят в личный электронный кабинет. 
Между тем, как и в случае с получением сертификата на 
маткапитал, прежний заявительный порядок останется 
для семей, которые усыновили ребенка – необходимые 
сведения могут предоставить только родители.

Телефоны для  консультирования :  51 -52 -78 ,
51-80-92.

* В отдельных случаях сроки могут увеличиваться, если 
различные ведомства вовремя не представляют сведения 
по запросам Пенсионного фонда.

Пресс-служба Отделения Пенсионного
фонда РФ по РСО–А.

ВАЖНО!ВАЖНО!

Искупить вину работой
Во Владикавказе на базе колонии-поселения №3 от-

крылся исправительный центр (УФИЦ) для осужденных 
к принудительным работам. Этот вид наказания все 
чаще в последнее время применяется судами, наце-
ленными на гуманизацию, как альтернативу реальному 
лишению свободы – в случаях, предусмотренных соот-
ветствующими статьями Уголовного кодекса РФ. При-
нудительные работы – это далеко не полная свобода, но 
лучше, чем колония или, тем более, тюрьма.

Такой вид работ появился в рос-
сийской системе исполнения нака-
заний относительно недавно: в 2011 
году в связи с гуманизацией и дефи-
цитом дешевой рабочей силы они 
все чаще назначаются судами там, 
где ранее применялось лишение 
свободы. Осужденные, приговорен-
ные к принудительным работам (как 
правило, срок их колеблется, в за-
висимости от решения суда – от двух 
месяцев до пяти лет), содержатся в 
исправительных центрах (ИЦ) или в 
участках, функционирующих в режи-
ме исправительных центров (УФИЦ). 

Согласно закону, люди, отбыва-
ющие такое наказание, не изолиро-
ваны от общества, они не состоят на 
довольствии у ФСИН, государство 
не обеспечивает их едой и одеждой 
(за исключением случаев, когда 
осужденный по какой-то причине 
не имеет средств, чтобы приоб-
рести необходимые продукты и 
вещи самостоятельно). Осужден-
ные к принудительным работам, 
с разрешения администрации ИЦ, 
могут ходить в магазин, обращать-
ся в «вольные» больницы, чтобы 
получить медицинскую помощь, а 
не прибегать к услугам тюремных 
врачей. Более того, согласно УИК и 
Правилам внутреннего распорядка, 
утвержденным приказом Минюста 
от 29 декабря 2016 г. №329, осуж-
денные, у которых нет взысканий, 
с разрешения администрации могут 
покидать исправительный центр на 
время ежегодного оплачиваемого 
отпуска и проводить его с семьей, а 
трудятся – в местах, определяемых 
учреждениями и органами уголовно-
исполнительной системы.

В Северной Осетии с 2019 года 
один подобный участок успешно 
функционирует на базе исправи-
тельной колонии-1: сегодня там 
содержатся порядка 35 человек. А 
с 1 февраля УФИЦ открылся теперь 
и на базе колонии-поселения №3, 
что позволит привлечь к новому 
виду наказания еще порядка 70 

человек. «Это люди, которые будут 
работать на объектах, определен-
ных совместно с АМС г. Владикав-
каза, способные принести пользу 
обществу, – рассказал начальник 
Управления ФСИН по Северной 
Осетии Владимир Моравец. – Ад-
министрация исправительного цен-
тра заключает соответствующие 
договора с работодателями, что 
позволяет работать осужденным не 
на территории колонии-поселения, 
а на определенных договором пред-
приятиях».

Колония-поселение №3 была от-
крыта в апреле 2000 года для по-
ложительно характеризующихся 
осужденных на базе бывшего за-
вода по производству мясокостной 
муки. Учреждение специализиру-
ется на сельскохозяйственном и 
промышленном производствах. 
Сегодня здесь содержатся порядка 
ста человек, осужденных, в основ-
ном, за преступления средней тя-
жести: неуплату штрафов, налогов, 
ДТП, хулиганство. Подавляющее 
большинство – мужчины. Хотя есть 
среди осужденных к отбыванию 
наказания и женщины. Любой из 
них имеет право направить суду 
ходатайство с просьбой заменить 
им не отбытую часть наказания 
принудительными работами. И в 
случае, если суд удовлетворит 
это прошение, условия арестанта 
заметно смягчатся. Впрочем, по 
словам начальника УФИЦ при ко-
лонии-поселении №3 Оганеса Мхи-
таряна, попадают сюда не только 
новоиспеченные осужденные и из 
колонии-поселения, но даже те, кто 
отбывает наказание в ИК-1. Соглас-
но закону, принятому в 2018 году, в 
исправительных центрах оказыва-
ются и те, кто уже несколько лет 
провел в заключении, и теперь, по 
решению суда, наказание смягчено. 

«На данный момент в УФИЦ могут 
попадать по приговору суда как 
впервые осужденные – за престу-
пления небольшой и средней тяже-

сти, так и осужденные за тяжкие 
преступления, с тем, чтобы они 
криминально не заражались, нахо-
дясь в местах лишения свободы, и 
имели возможность поддерживать 
социальные связи, – говорит Ога-
нес Мхитарян. – Задача состоит в 
трудовой адаптации, которая под-
разумевает, что осужденные к при-
нудительным работам трудятся на 
предприятиях города, оформлены 
в соответствии с трудовым законо-
дательством и могут претендовать 
на улучшение своего правового 
статуса. Кроме того, те, кто был 
осужден за тяжкие преступления 
и отбывал наказание более пяти 
лет, освобождаясь из мест лишения 
свободы, чаще всего не знает, как 
адаптироваться в обществе, решить 
вопрос с трудовой занятости. Ведь 
большинство организаций таким 
людям сегодня просто отказывают 
в приеме на работу. Они тоже могут 
обратиться в УФИЦ». 

В 2019 году статья 80 УК РФ пре-
терпела значительные изменения. 
Именно тогда там было прописано 
отдельное смягчение наказания в 
виде замены не отсиженной в МЛС 

части срока на принудительные ра-
боты. Причем заменить отсидку на 
принудработы можно значительно 
раньше, чем применить другие смяг-
чения либо выйти по УДО. В таких 
случаях срок принудительных работ 
может превышать обозначенные 
5 лет. 

Как говорит начальник УФСИН по 
РСО–А Владимир Моравец, суды ре-
спублики  в последние годы нередко 
назначают в качестве наказания 
принудительные работы, и это до 
настоящего времени была одна из 
проблем, с которыми сталкивалась 
уголовно-исполнительная система: 
не было мест. Сегодня этот лимит 
наполнения по факту повысился – с 
35 до 105 человек. «Теперь все эти 
люди не поедут за пределы респу-
блики в другие территориальные 
органы, где есть подобные центры, 
а будут отбывать наказание здесь», 
– резюмирует Моравец. Впрочем, 
добавляет: и этого сегодня недоста-
точно, а потому работа по увеличе-
нию количества мест продолжится. 

Сам УФИЦ, если абстрагировать-
ся от того, что находится он на тер-
ритории колонии, и по периметру 

– колючая проволока и сотрудники 
УИС – больше похож на обычное 
общежитие. В комнате-спальне – в 
ряд несколько кроватей. Добротная 
мебель включает и шкафы, тумбоч-
ки, столы, стулья, навесные полки 
для личных вещей, сделанные ру-
ками осужденных исправительной 
колонии-1. Словом, необходимый 
минимум. На стене висит распеча-
танный распорядок дня:  подъем, 
туалетные процедуры, зарядка, 
поверка, завтрак и – рабочий день. 

Осужденные живут в комна-
тах, где есть телевизоры, холо-
дильники, обор удованные кухни 
– вплоть до электрочайников и 
микроволновок.В отдельной ком-
нате – душевая, в соседней – по-
мещение с выстроенными в ряд 
стиральными машинами, рядом 
– комната с гладильными досками. 
Можно пользоваться современными 
гаджетами и мобильной связью. В 
нерабочее время, с уведомления 
администрации, разрешен выход 
за территорию исправительного 
центра: осужденных отпускают в 
магазины, поликлиники, на встречи 
с родственниками. 

Наталья ГАЦОЕВА.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
    8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ 
È ÎÁÐÀÁÎÒÊÀ ÒÅË 

ÍÀ ÄÎÌÓ
ОПЫТНАЯ БРИГАДА. 
Любовь Михайловна.
ТЕЛ.: 56-63-85, 8-918-822-81-80.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

ÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒ
ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

Магазин филиалов не имеет.Магазин филиалов не имеет.
Обр.: Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-8851-65-45, 8-918-708-85-88..

УСЛУГИ
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, 
сопровождение сделок с недви-
жимостью, коллект. иски и об-
ращен. Адвокат Кокаева Ирина 
Александровна. Обр.: ул. Балла-
ева, 8 (р-н ЗАГСа), тел.: 8-906-
494-46-45.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов 
на дому у заказч. с гарант. ЗА-
ПРАВКА АВТОКОНДИЦИОНЕ-
РОВ. Тел.: 58-37-86,  93-98-77,  
8-918-823-98-77.  

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
ПРИЕМЛЕМАЯ ЦЕНА. Га-
рантия качества. Бесплатная 
консультация. Тел.: 92-41-89, 
8-905-489-32-33.

  УКЛАДКА: ПОЛОВОЙ КА-
ФЕЛЬНОЙ, ТРОТУАРНОЙ 
ПЛИТКИ. КИРПИЧНАЯ КЛАД-
КА, СТЯЖКА, ЭЛЕКТРИКА. 
Тел. 8-969-675-04-04.

  Изготовим МЕТАЛЛИЧЕ-
СКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, ПЕ-
РИЛА, НАВЕСЫ из лексана 
и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ МЕТАЛ-
ЛОИЗДЕНИЙ с применени-
ем художественной ковки. 
ВОРОТА, ДВЕРИ, ПЕРИЛА, 
ОГРАДЫ, ЗАБОРЫ, РЕШЕТ-
КИ, НАВЕСЫ, КОЗЫРЬКИ и 
т.д. Выезд и консультация бес-
платно. Тел. 8-989-040-52-77.

  ВЫЕЗДНОЕ ОБСЛУЖИ-
ВАНИЕ ВСЕХ ВИДОВ ПО-
МИНОК. Опыт работы 11 
лет. Цена от 350 руб. Тел.: 
8-918-829-95-50, 8-928-687-
55-71, 999-550. Инстаграм: 
cafe.extra.vld.

РАЗНОЕ
  Ищу БИЗНЕС-ПАРТНЕРА. 

Прибыль от 8 процентов и выше 
в месяц, необходимая сумма от 5 
млн руб. Имею свою базу, скла-
ды, кару, ж. д. ветку. Тел. 8-928-
938-22-60.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 11 янва-
ря 2021 года публикует информационно-рекламные со-
общения и объявления о деятельности промышленных, 
транспортных, сельскохозяйственных, строительных, тор-
говых организаций, предприятий различных форм соб-
ственности, учебных и культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 
40 рублей. 

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Плавать – в радость! 

Сегодня муниципальное ав-
тономное учреждение «Центр 
развития спорта Моздокского 
района – «Чемпион» возглав-
ляет Станислав Биченов, 
депутат Парламента РСО–А, 
руководитель моздокского 
местного отделения «Единой 
России». Режим ограничений, 
введенный в 2020 году из-
за пандемии коронавируса, 
коснулся непосредственно 
и спортивных учреждений с 
массовым пребыванием граж-
дан. Однако после снятия 
ограничений ФОК вновь на-
брал обороты, и работа в нем 
строится с учетом пожеланий 
моздокчан. 

В теплое время года тре-
неры комплекса организуют 
утреннюю зарядку, активный 
отдых горожан разного воз-
раста под открытым небом, 
на свежем воздухе. Сейчас 
же, зимой, все залы работают 
в штатном режиме: волейбол, 
мини-футбол, художествен-
ная и эстетическая гимна-
стика, дзюдо, бокс и другие 
виды спорта востребованы 
сотнями жителей – взрослы-
ми и школьниками города и 
сел Моздокского района. 

О каждом из направле-
ний заместитель директора 
ФОКа Давид Газзаев готов 
был рассказать корреспон-
денту «СО», ведь достижений 
уже немало. Но мы пока оста-
новились на плавании. Еще 
лет пять назад чаще всего 
моздокчанами упоминалась 
необходимость открытия 
плавательного бассейна в 
Моздоке. И ФОК был первым 
учреждением, где заработал 
настоящий плавательный бас-
сейн с соблюдением санитар-
ных норм и требований без-
опасности. Работают в нем 
инструкторы Алан Калоев, 
Мурад Давыдов, медсестра 
Венера Любимцева.

Возрастные группы пловцов 
самые разнообразные. Но 
больше всего – школьников. 
Родители приводят в бассейн 
детей, которые уже самосто-

ятельно «держатся на воде», 
со своей экипировкой: купаль-
ными принадлежностями, ша-
почкой и удерживающей до-
ской. Общественный тренер 
Юрий Хучев имеет две специ-
альности – он военный летчик 
(уже на пенсии) и тренер по 
плаванию (окончил Москов-
скую государственную акаде-
мию физкультуры). Научить 
детей не просто держаться 

на воде, а еще и владеть че-
тырьмя классическими вида-
ми плавания, испытать свои 
скоростные возможности в 
соревнованиях – задачи Юрия 
Всеволодовича. Благодаря 
существенной поддержке на-
чальника отдела по делам 
молодежи и спорта АМС 
Моздокского района Елены 
Шаталовой осенью 2020 г. 
девять моздокских школьни-

ков 2004–2007 гг. рождения 
стали участниками респу-
бликанских соревнований по 
плаванию. Победителями в 
своих возрастных категориях 
стали Алиса Коваленко и 
Александр Цыганков, призе-
рами – Амалия Пархоменко, 
Кирилл Рябов, Лев Шапова-
лов. Соревнования – хороший 
стимул для роста спортсмена. 
Учащийся СОШ №8 г. Моздо-
ка, отличник Лев Мамсуров 
уже разрядник. Он не опре-
делился еще точно с будущей 
профессией, но считает, что 
навыки плавания ему обяза-
тельно пригодятся в жизни.

В бассейне царит благо-
приятная атмосфера – тем-
пература воды – 30 градусов, 
воздуха – 28. Яркая гамма 
красок по периметру, чистота, 
надежные взрослые рядом. 
Раздаются громкие коман-
ды: «Толчок, вхождение, 
гребок!..» – и тела пловцов 
послушно скользят в прозрач-
ной воде.

Вода – это одна из основных 
природных стихий, с которой 
человек должен научиться с 
рождения жить в гармонии. 
Ради своей же безопасности 
и… радости.

Лариса БАЗИЕВА.

ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ

В рамках реализации Федеральной целевой про-
граммы «Развитие физической культуры и спорта 
в Российской Федерации на 2006–2015 годы» в 
г. Моздоке на ул. Коста Хетагурова, 11-а, был по-
строен и сдан в эксплуатацию физкультурно-оз-
доровительный комплекс. В здании оборудованы 

универсальный зал для игровых видов спорта 
с трибунами на 210 зрительских мест, 25-метро-
вый плавательный бассейн, а также залы для за-
нятий гимнастикой, боксом, единоборствами, тре-
нажерный зал, тренерские, раздевалки, душевые, 
административно-бытовые помещения. 
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диплом государственного об-
разца № СБ 0346910, выданный 
в 1998 г. ГБУ ПО «Республи-
канский колледж культуры» на 
имя ДЗАРАГАСОВОЙ Алины 
Владимировны, считать не-
действительным.

УТЕРЯННЫЙ

Момент соревнований

Родные и близ-
кие выражают 
искреннюю бла-
годарность всем, 
кто разделил 
с ними горечь 
утраты ХОЗИЕ-
ВА Кудаберда 
Александрови-
ча, и сообщают, 

что 40-дневные поминки со дня его 
кончины состоятся 5 февраля по 
адресу: пос. Заводской, ул. Эдуар-
да Дзусова, 2-И.

Отпечатано в ООО «Издательство Южный регион».

Реклама, объявления, 
соболезнования 
и поздравления 

принимаются в отделе 
объявлений газеты 

«Северная Осетия»,
а также по 

электронной почте 
gazeta@mail.ru и по 

телефонам:
25-11-18,
25-93-72.

Платеж по реквизитам по 
ИНН 1501006809.

Оплата возможна онлайн.

ИНКЛЮЗИВНОЕИНКЛЮЗИВНОЕ
ВОСПИТАНИЕВОСПИТАНИЕ

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 11 янва-
ря 2021 года публикует информационно-рекламные со-
общения и объявления о деятельности промышленных, 
транспортных, сельскохозяйственных, строительных, тор-
говых организаций, предприятий различных форм соб-
ственности, учебных и культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 
40 рублей. 

ВНИМАНИЮ
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

ПОДРОБНОСТИПОДРОБНОСТИ

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.

Администрация, коллектив, про-
фсоюзный комитет МБОУ СОШ 
№26 выражают глубокое соболез-
нование сотруднице Л. Ю. Гацое-
вой-Бзаровой по поводу кончины 
матери

БЗАРОВОЙ
Зары Хазбечировны.

Администрация, профсоюзный 
комитет и коллектив ГБУЗ «Респу-
бликанская клиническая больница» 
МЗ РСО–А выражают глубокое со-
болезнование санитарке отделения 
кардиологии №2 Д. И. Шнаховой по 
поводу кончины матери

ШНАХОВОЙ
Дарьи Дзантеевны.

Администрация, профсоюзный 
комитет и коллектив ГБУЗ «Респу-
бликанская детская клиническая 
больница» МЗ РСО–А выражают 
глубокое соболезнование сотрудни-
це 20-го отделения реабилитации 
Л. М. Кудуховой по поводу кончины 
матери

ДЗУКАЕВОЙ
Элины Давидовны.

Администрация и коллектив ГБУ 
«Санаторий «Осетия» выражают 
искреннее соболезнование Л. И. 
Шапошниковой по поводу кончины 
матери 

ЦИКЛАУРИ
Галины Григорьевны.

Коллектив Северо-Кавказского 
межрегионального управления 
Росприроднадзора выражает глу-
бокое соболезнование родным и 
близким по поводу безвременной 
кончины сотрудника

ГАГИЕВА
Валерия Виссарионовича.

приглашает на работу ВОДИТЕЛЕЙ 
АВТОБУСОВ КАТЕГОРИИ «Д». 

Заработная плата 40–50 т. р. 
ТЕЛ. 8-989-741-19-15.

Мой город,
знакомый до слез

«Аланы Северной столицы» – документальный 
фильм, снятый по заказу Министерства РСО–А по 
вопросам национальных отношений, премьерный 
показ которого состоялся в минувшую с реду, собрав 
представителей национально-культурных обществ 
республики, режиссеров и журналистов. О том, как 
снимали картину – в материале «СО».

Эта лента – о жизни и деятельно-
сти осетинского землячества Санкт-
Петербурга и культурно-исторических 
связях Северной Осетии с городом на 
Неве. Она снята молодыми журнали-
стами компании AVA studio – режиссе-
ром Романом Барановым, продюсе-
ром Анастасией Горбатенко, опера-
тором Русланом Низамовым. Часовой 
документальный фильм рассказывает 
о связях Санкт-Петербурга и Северной 
Осетии начиная с 1749 года, когда 
в Северную Пальмиру отправилось 
первое осетинское посольство вести 
переговоры о присоединении к России, 
до наших дней – о жизни осетинского 
землячества в Санкт-Петербурге. 

Дружная команда под названием AVA 
studio, работавшая над съемками филь-
ма – родом из Челябинска, но сегодня 
ребята работают в Москве, пройдя путь 
от маленькой региональной студии до 
крупного видеопродакшна с офисом в 
центре столицы. Именно они выиграли 
конкурс, объявленный Министерством 
по вопросам национальных отношений 
нашей республики, и с душой сняли 
картину об осетинах. «Потому что лю-
бим осетинский народ, его культуру, 
традиции и гостеприимство, – говорят 
участники съемочного процесса. – Для 
нас это было возможностью погрузить-
ся в историю, узнать что-то новое о 

прошлом, познакомиться с настоящим, 
подумать о будущем». Кстати, опыт 
сотрудничества с челябинской коман-
дой у североосетинского Миннаца не 
первый: в 2019 году эти же молодые 
ребята выиграли конкурс на съемки до-
кументального фильма «Аланы. Дорога 
домой» о жизни осетинской диаспоры 
в Турции. Отправились в Турцию на 
машине – не зная ни турецкого, ни осе-
тинского языков. 

Как призналась продюсер Анастасия 
Горбатенко в интервью «СО», на съем-
ках первого фильма она с коллегами  
оказались «по удачному стечению 
обстоятельств – выиграли тендер». 
Команда тогда только перебралась 
в Москву из города Челябинска. От 
первой своей поездки «Владикавказ 
– Стамбул», от людей и их историй 
ребята остались под большим и при-
ятным впечатлением. Поэтому когда 
появилась возможность снять новый 
фильм, решено было подавать заявку 
без колебаний: и снова – победа.

– С чего началось ваше личное 
знакомство с республикой и каковы 
остались впечатления?

– Начиная первый фильм, мы знали 
о самой теме очень мало. Пришлось 
быстро погружаться в историю мухад-
жирства и местного менталитета. Для 
нас в 2018 году это была первая по-

ездка в Осетию. Помню, когда первый 
раз въехали в Дигорское ущелье – мы 
просто открыли рот от нахлынувших на 
нас тогда эмоций и почти не закрывали 
его до конца путешествия. Во время 
съемок нового, второго фильма про 
Петербург, нам удалось проехать по 
разным живописным местам, и, надо 
признаться, это в нашей работе мы 
любим больше всего.

– Не хотелось в какой-то момент 
все бросить? Все-таки отправились 
снимать первый фильм, не зная ни 
турецкого, ни осетинского языков. 
Наверное, были свои трудности и в 
Петербурге?

– Да, история удивительная – брать 
интервью к фильму, не владея языком. 
Приходилось заранее переводить во-
просы, а затем надеяться, что спикер 
даст развернутый ответ. Узнать об 
этом можно было только уже в про-
цессе монтажа, после синхронного 
перевода. В Петербурге, конечно, было 
проще. Знание языка дало возмож-
ность координировать интервью, по-
гружаться именно в те темы, которые 
были наиболее интересны и полезны 
для фильма.

– Как снимался фильм в Петер-
бурге? Что, на ваш взгляд, удалось, 
а что – нет? 

– В целом было отснято очень много 
материала, более девяти часов, и, к 
сожалению, не все удалось вместить в 
сам фильм. Но это обычная практика – 
сначала набирается много материала, 
потом из него кристаллизуется самое 
важное. У нас было много героев и 
сфер, которые хотелось отразить в лен-
те. Поэтому чтобы остаться в рамках 
хронометража, по некоторым темам 
пришлось пройтись, что называется, по 
верхам. С другой стороны, для зрителя, 
не знакомого с осетинской историей и 
культурой, такой формат позволит про-
вести краткий экскурс по самым важ-
ным вехам истории. Наши любимые гла-
вы из фильма – это война и искусство. 
Вечные темы, питающиеся друг другом 
и вступающие в конфронтацию. Наибо-
лее яркий материал собирался именно 
там. А что касается продолжения – мы 
всегда рады, если будет предоставлена 
такая возможность.

Как признаются ребята, их творче-
ство неразрывно связано с работой, 
поэтому и планы строятся непосред-
ственно из поступающих проектов. 
Сегодня то, что приходится снимать,  
– это рекламные ролики, реже по-
являются документальные и игровые 
фильмы. Что сулит 2021-й год? Пока не 
знают. Но верим, что принесет новые 
путешествия и приключения – не хуже, 
чем 2020-й.

Наталья ГАЦОЕВА.

Море эмоций
На сцене Моздокского 

РДК состоялась премьера 
спектакля «Принцесса-
попрыгунья» с участием 
инклюзивной группы (де-
тей с синдромом Дауна) 
детской театральной сту-
дии «Солнечный город». 

Руководитель студии и ре-
жиссер-постановщик спектакля 
Елена Давыдова рассказала:

– Театр в данном случае явля-
ется средством арт-терапии для 
особенных «солнечных» детей. 
Он помогает им включаться в 
окружающий мир, познавать 
свои собственные физические 
возможности. Одна из особен-
ностей ребятишек – трудности 
с запоминанием текста роли, 
потому подготовка шла с за-
писью. Все актеры синхронно 
«попали» в свои реплики – это 
большой успех! Я системати-
чески участвую в вебинарах, 
и сценарий позаимствовала у 
коллег через интернет. Несмо-
тря на его простоту, пришлось 
какие-то эпизоды адаптировать 
под нашу труппу. А музыкаль-
ный фон (фрагменты классиче-
ских произведений) к каждой из 
восьми сцен подобрала сама. 
Преодолевать приходилось ин-
дивидуальные страхи детишек: 
перед сценой, софитами и заку-
лисьем, перед зрителями, в роли 
которых выступили родители, 
перед громкой музыкой и други-
ми участниками сценария… Все-
го в спектакле 12 персонажей, 
из них семь ролей исполнили 
актеры-дети с ограниченными 
возможностями здоровья.

Спектакль помогали готовить 
почти все сотрудники РДК (ди-
ректор – Алан Гобеев). Костю-
мы предоставили руководители 
хореографических коллективов 
Ольга Орехова и Татьяна Лит-
винова, декорации – руково-
дитель народного театра Люд-
мила Склярова. Потрудились 
костюмеры и звукооператоры, 
работники сцены. Кроме того, 
режиссер готовила юных акте-
ров при поддержке их родите-
лей, медработников.

Спектакль шел… пять минут! 
А эмоций, позволяющих ребя-
тишкам развиваться, – море! 
Родители были счастливы ви-
деть искры радости в глазах 
своих детишек. Они получили 
и домашнее задание: задавать 
вопросы по спектаклю, чтобы 
вызвать образные воспоминания 
и закрепить в подсознании детей 
позитив.

По словам начальника отдела 
АМС Моздокского района по во-
просам культуры Юлии Потоц-
кой, режиссер и, конечно, юные 
актеры и их родители сотворили 
чудо вопреки физическому не-
дугу детей.

Лариса БАЗИЕВА.

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ им. Е. ВАХТАНГОВА
февраль 2021 г. 150-й сезон

5 февраля         МАЛАЯ СЦЕНА              Жан-Поль Сартр

 «ЗА ЗАКРЫТЫМИ ДВЕРЯМИ»
Пьеса в одном действии               1час 40 мин.

Нач. в 18 часов
6 февраля                                                А. П. ЧеховПРЕМЬЕРАПРЕМЬЕРА

«ТРИ СЕСТРЫ»
Пьеса в 2-х действиях                                  3 часа

Нач. в 18 часов
7 февраля                                   А. ВампиловПРЕМЬЕРАПРЕМЬЕРА

«СТАРШИЙ СЫН»
Комедия в двух действиях                                    Нач. в 18 часов

(16+)

(12+)

(14+)

ÏÐÎÄÀÞÒÑß
КВАРТИРЫ  пл. 103 и 116 кв. 
м в 5-этажном сданном доме 
(новостройка), все коммуникации 
подведены, на ул. Первомайской 
– 35 тыс. руб./кв. м.

ТЕЛ.: 92-17-22, 53-14-07.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

Срок изготовления
 3–5 дней.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

«Золотые» 
штангисты 

   В городе Старый Оскол с 25 января по 
1 февраля состоялся Кубок  России по тя-
желой атлетике среди мужчин и женщин. 
Сборная Северной Осетии была представ-
лена на турнире 15 спортсменами и сумела 
завоевать семь медалей – по две золотые и 
серебряные, а также три бронзовые.

   У женщин в весовой категории  76 кг победительни-
цей Кубка России стала мастер спорта, 18-летняя  Яна 
Сотиева (тренеры – Олег Дзгоев и Ахсар Тасоев). 
Наша  перспективная штангистка  подняла в сумме 
двоеборья 240 кг (107 рывок+133 толчок) и всего на 
один килограмм  неожиданно опередила  фаворитку – 
двукратную чемпионку Европы, заслуженного мастера 
спорта Анастасию Романову из Краснодарского края.  
Второе «золото» для Осетии завоевал мастер спорта 
международного класса, вице-чемпион Европы Тимур 
Наниев (тренеры Руслан и Алан Наниевы) в весе 109 
кг. Наш штангист, выступающий по двойному зачету за 
РСО–А и ХМАО-Югра, уверенно занял первое место с 
суммой двоеборья 385 кг (175+210). В этой же категории 
бронзовую медаль завоевал Дмитрий Гогичаев (тре-
нер – Алан Бидеев), показав в сумме 368 кг (167+201). 

   В весовой категории 71 кг порадовала совсем юная 
кандидат в мастера спорта Зарина Гусалова (тренер 
– Казбек Золоев). 16-летняя спортсменка не стуше-
валась в компании опытных и мастеровитых соперниц 
и сумела занять второе место с суммой двоеборья 210 
кг (95+115), отстав от лидера всего на два килограм-
ма. В самом легком весе 55 кг отличился наш Оганес 
Вардеванян (тренеры – Руслан и Алан Наниевы), заво-
евавший «серебро» с суммой двоеборья 218 кг (94+124). 
Среди супертяжеловесов (109+ кг)  смог вмешаться в 
спор за медали Сослан Кокаев (РСО–А – ХМАО-Югра). 
Подопечный тренера Руслана Наниева  поднял в сумме 
двоеборья  377 кг (171+206) и финишировал третьим. 
Немного недотянул до пьедестала у супертяжей
Сармат Рамонов, уступивший пару килограммов Ко-
каеву и ставший четвертым.  Еще одну «бронзу» для 
нашей команды завоевал Сослан Дзагоев (РСО–А – 
ХМАО-Югра) в категории 102 кг. Осетинский штангист 
показал по сумме двоеборья 356 кг и занял третье 
место. Осталась без медали Мария Гасиева в весе 49 
кг, оказавшаяся на четвертой строчке и отставшая от 
бронзового призера всего на 1 килограмм. 

   Нынешний Кубок России являлся одним из главных 
отборочных этапов для членства в сборной страны 
с целью  участия в чемпионате Европы по тяжелой 
атлетике, который пройдет в Москве в начале апреля. 

 Вячеслав СТЕПАНОВ.

Турнир памяти  
Саблина

В субботу, 30  января, стартовал традици-
онный зимний футбольный турнир памяти 
первого заведующего кафедрой физиче-
ского воспитания СКГМИ  Леонида Алексан-
дровича  САБЛИНА, геройски сражавшегося 
в Великую Отечественную войну и погибше-
го в фашистском плену в 1943 году.  

    Нынешнее соревнование, уже 43-е по счету, тради-
ционно  организовано Эдуардом Бегизовым  и собрало 
под  свое  крыло  16  лучших республиканских команд, 
разбитых на 4 группы.  На поле ДЮСШ «Юность» в  
группе А выступают  владикавказские коллективы 
«Щит Осетии» «Автодор», «Киммери», «Динамо-МВД» . 
Группу В (поле Академии футбола «Алания»)  составили 
команды  СКГМИ(ГТУ), ФА «Алания», ГМТ,»Сармат» 
(Гизель). В  группе  С  играют команды – «Ирбис» (Ми-
хайловское), «Алания» (Октябрьское), «Ног Фалтар» 
(Ольгинское) и «Турхана» (Владикавказ). Наконец, в 
Ардоне соревнуются клубы группы D – «Дигора», «Ар-
дон-2018», «Кадгарон», «Спартак» (Алагир). 

   В первом туре интересно было посмотреть на 
чемпиона и обладателя Кубка РСО-А, прошлогоднего 
победителя турнира памяти Саблина – «Щит Осетии».   
В составе  фаворита соревнований стоит выделить 
защитника Аслана Догузова, игравшего во влади-
кавказских «Автодоре», «Алании-Д» и «Спартаке», а 
также полузащитника Мирзу Алборова, известного по 
играм в «Алании» и «Автодоре».  «Щит» играл с клубом 
«Динамо-МВД», и напряженный  матч, в котором лучши-
ми можно назвать вратарей,  завершился боевой ничьей 
0:0. В этой же группе «Автодор» со счетом 4:3 обыграл 
команду «Киммери». 

Другие результаты 1-го тура:
Группа В.  ФА «Алания» – ГМТ – 8:0;  СКГМИ (ГТУ) – 

«Сармат» – 3:1.
Группа С.  «Ирбис» – «Ног Фалтар» – 2:6;  «Алания» 

Окт – «Турхана» – 1:4. 
Группа  D. «Ардон-2018» – «Дигора» – 2:0;  «Кадгарон» 

– «Спартак» Ал – 5:2.
Игры  турнира  будут проходить по субботам и вос-

кресеньям в течение месяца.
 Вячеслав ЮРЬЕВ.

ПО ЗАКОНУ

Ïîäîçðåâàåòñÿ 
íà÷àëüíèê óïðàâëåíèÿ

Иристонским межрайонным след-
ственным отделом по городу Вла-
дикавказу в отношении 64-летнего 
начальника государственного казен-
ного учреждения «Управление ка-
питального строительства РСО–А» 
возбуждено уголовное дело. Он подо-
зревается в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 1 ст. 285 УК 
РФ (злоупотребление должностными 
полномочиями). 

По версии следствия, 10 декабря 
2018 года между ГКУ «УКС РСО–А» в 
лице подозреваемого и коммерческой 
организацией был заключен государ-
ственный контракт на строительство 
дошкольного образовательного уч-
реждения на 230 мест в городе Моздо-
ке, на сумму 212 млн рублей, со сроком 
окончания работ 30 декабря 2018 года. 

В период с 12 по 18 декабря 2018 
года подозреваемый, зная, что работы 
по указанному объекту выполнены не 
в полном объеме, а установленный 
срок выполнения работ подходит к 
концу, подписал представленные ему 
руководством подрядной организации 
документы о стоимости выполненных 
работ с включенными в них заведомо 
ложными сведениями о выполнении 
всего объема работ, предусмотренно-
го контрактом, которые послужили ос-
нованием для необоснованного пере-
числения 212 млн рублей подрядчику.  

В настоящее время проводятся не-
обходимые следственные действия, 
направленные на установление всех 
обстоятельств совершенного престу-
пления. Расследование уголовного 
дела продолжается.

Эдуард ГУСОВ, 
старший помощник

руководителя следственного 
управления.                               

Îòðàâèëèñü
óãàðíûì ãàçîì

Прокуратура Затеречного района 
г. Владикавказа организовала про-
верку в связи с отравлением семьи 
угарным газом в с. Балта, среди 
которых двое малолетних детей.

Надзорное ведомство выяснит об-
стоятельства случившегося и про-
верит соблюдение требований за-
конодательства об обеспечении без-
опасного использования и содержания 
внутридомового и внутриквартирного 
газового оборудования, даст оценку 
исполнению родителями своих обя-
занностей.

 В случае выявления нарушений 
будут приняты меры прокурорского 
реагирования.

Ход доследственной проверки на-
ходится на контроле прокуратуры.

Пресс-служба Прокуратуры 
РСО–А.

ПРОФИЛАКТИКАПРОФИЛАКТИКА

Соблюдайте 
правила!

С 1 по 5 февраля т.г. на 
территории республики 
проводится профилак-
тическое мероприятие 
«Водитель без права 
управления».

Целью мероприятия являет-
ся предупреждение дорожно-
транспортных происшествий с 
участием водителей, не имею-
щих или лишенных права управ-
ления транспортными средства-
ми, а также пресечение фактов 
нарушения ими Правил дорож-
ного движения.

Госавтоинспекция напомина-
ет, что за управление автомо-
билем лицом, не имеющим права 
управления, предусмотрена ад-
министративная ответствен-
ность в виде штрафа в размере 
от 5000 до 15000 рублей. Управ-
ление автомобилем лицом, 
лишенным права управления, 
влечет наложение администра-
тивного штрафа в размере 30000 
рублей, либо административный 
арест на срок до 15 суток.

Уважаемые участники дорож-
ного движения! Будьте внима-
тельны и осторожны на дорогах, 
строго соблюдайте правила до-
рожного движения и помните, 
что от поведения каждого из нас 
зависит безопасность на наших 
дорогах! 

Пресс-служба МВД
по РСО–А.
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